

LA LUCHA EN EL FRENTE RUSO

Francia cierra todas sus fronteras

LOS INGLESES EN MESOPOTAMIA

CALENDARIOS

La segunda línea alemana de Champaña oriental, que los franceses atacan, comienza en la granja de Navarin (á 1.200 metros al Norte de la cabaña que hay al Este de Epine de Vedegrange, á la mitad del camino de Souain á la estación de Somme-Py), sigue por el cerro de Souain, de 189 metros de altura, que se alza casi una legua al Norte de Souain (burgo), continúa por la cresta del Arbol Aislado, que se extiende al Sudeste del cerro, y cuya elevación es de 193 metros, y concluye en la eminencia de Tahure, de 192 metros, unos 3.200 metros más allá. Al Oeste de esa línea se inician las defensas del Py y del Stuppe. Al Este, las del Argona.

Indudablemente, los franceses deben estar bombardeando el ferrocarril de Bazancourt-Challerange, que utilizan los alemanes para llevar refuerzos y municiones á su frente del Dormois. Han llegado á dos ó tres mil metros de él. Pero entre sus avanzadas y los rieles se alza la barrera formidable adonde se acogieron, después de la batalla de septiembre, las merinadas divisiones de von Einim y von Heiringen.

¿Cómo apoyará Joffre la ofensiva de Langle de Cary? A la izquierda de éste, se alinean las unidades que acudilla Franchet d'Esperey. A la derecha, las del antiguo ejército de Sarraill, que defiende el sector Argona-Altos del Mosa, con Verdun como eje. El Kronprinz ha intentado una diversión estratégica acometiendo, luego de cubiertas de proyectiles asfixiantes, las obras francesas de La Fille Morte, entre Boureilles y el Four de Paris, donde nacen los riachuelos de Meurissons y Cortechausse, al Oriente del Argona, á poco más de una legua del Sudoeste de Varennes. Los heroicos wurttembergueses avanzaron con resolución; pero después de haberse vertido mucha sangre, las líneas respectivas no sufrieron modificaciones.

Los franceses, en su extrema izquierda, han llegado á las primeras casas del pueblo champañés de Aubervives, á orillas del Stuppe, y sus cañones destruyen los inmuebles de la única calle, larga de un kilómetro, que se extiende paralela á la calzada de Reims. Sin embargo, no progresan y se ciñen á impedir que sus adversarios, bajando de las alturas arboladas de Moronvilliers, les flanqueen peligrosamente. Desde esas alturas á los montes de Reims, la posición teutona es casi inexpugnable. Y lo mismo sucede en el Soissonnais.

Dos ofensivas pueden ser emprendidas por los franceses en el centro, amén de la del Dormois, cuyas fluctuaciones seguimos. Una de ellas tendría como base Verdun y como objetivo ideal Dun, en las riberas del Mosa, al Oeste de la selva de Woivre. Si una gran columna, operando en la margen oriental del río, lograra subir más allá del bosque de Conservoy—parte de él es de Francia,—la situación del Kronprinz en el Argona trazaría en muy crítica. Y si se retiraba, descubriría el flanco izquierdo de sus colegas del Dormois y la segunda línea alemana, que hoy ataca Langle de Cary, sería evacuada inmediatamente.

Los germanos podrían oponerse á dicha operación concentrando al Noroeste de Metz y en la brecha de Stenay numerosos efectivos. ¿Tienen reservas estratégicas en el Luxemburgo? ¿Han de traerlas de Rusia ó del interior de Alemania? He aquí la clave del problema.

La segunda de las ofensivas á que nos referimos podría ser hecha partiendo del bosque de Laigue, entre el Oise y el Aisne, en la zona de Tracy-le-Mont y Tracy-le-Val. Consistiría en el aplastamiento del vértice del ángulo alemán de Francia, que llega hasta cerca de Compiègne. Ese aplastamiento, si era logrado con prontitud, después de un golpe como el de Champaña, tendría por resultado la debilitación táctica de las fuerzas germanas del Soissonnais y el retroceso de las apostadas al Sur de Picardía. Es Kluck quien manda ahí, y como se trata de un admirable caudillo, habrá tomado sus precauciones. Mas si le piden regimientos para transportarlos al Dormois ó al Norte, puede carecer de medios para resistir con ventaja. La ciencia y la resolución pueden ser vencidas por el número. Recordemos el fracaso napoleónico de Laon.

En el Artois los ingleses pelean en plena Gohelle, y los franceses, al Nordeste de Arras, han escalado las alturas de Vimy. Prosigue, pues, la maniobra envolvente sobre Lens. Más arriba, entre Cambrin y La Bassée, hay un espacio de terreno muy á propósito para desarrollar un movimiento desbordante, que obligue á los alemanes de La Bassée á evacuar punto de tan enorme importancia. Nos referimos á la zona comprendida entre el camino de Lens á La Bassée, la carretera de Pont-á-Vendin á Douvrin y el canal. Los ingleses son dueños de la parte occidental del pueblo de Hulluch. Pueden, aglomerando fuerzas más arriba del mismo, penetrar hasta Douvrin, que está muy cer-

ca, y como más allá de La Bassée ocupan una línea que casi envuelve ésta, lograrían rodear por tres lados á sus enemigos.

Ya hemos dicho, en el artículo de ayer, que la marcha de los britanos de Bélgica sobre el Lys parece responder á un plan enderezado á la conquista de Lille. Los alemanes han fortificado dicha ciudad de formidable manera. Y á los aliados debe serles muy sensible cañonearla. Por lo tanto, es lógico pensar que siendo como son dueños de Armentières y de Ipres, vitales nudos de comunicaciones, procurarán apoderarse de ella desbordándola por el Nordeste. Si pasan el Lys por Menin, Werwiq ó Comines y descienden luego sobre la aglomeración Roubaix-Tourcoing, Lille deberá ser abandonada. Mas esa operación, de ser acometida, costará muchas bajas. El país se presta á la defensiva y los alemanes deben haber construido defensas temibles.

El ejército belga, ya reconstituido, debe estar deseando que le ordenen pelear. Desde Dixmude á Nieupoort, atrincherado en un laberinto de dunas y canales, aguarda la hora suprema. No es un factor despreciable ni poco menos. Se ha batido muy bien y posee un excelente material de artillería. Abundan en sus filas los hombres que perdieron, durante la invasión, familia y bienes y que sueñan con vengarse. Si la escuadra inglesa, que ha bombardeado tantas veces las baterías teutonas del litoral de Bélgica, apoyara un desembarco en Ostende ó Zeebrugge, un asalto de los soldados del Rey Alberto que retuviera en el Flandes occidental la mayoría de las tropas alemanas, facilitaría la operación y contribuiría al éxito de ella con indudable eficacia.

En Picardía, los cañones y las acciones de vanguardia toman caracteres de inaudita violencia. En Andechy, al Sur de la carretera de Chaulnes á Amiens—retengamos el dato—y á menos de dos leguas de Rosieres-en-Santerre, la lucha es encarnizada. ¿Prepara Joffre una ofensiva en la comarca que cruza la calzada de Roye á Nesle? ¿O son los teutones los que, para llamar la atención de sus enemigos hacia el Somme, intentan, saliendo de Roye, dirigirse sobre Amiens?

Y, por último, fijémonos en que hay movimientos en Alsacia. Los franceses están muy cerca de Colmar. Abajo permanecen delante de Altkirch, ó sea en las proximidades de Mulhouse. Baden se halla cerca. Sería una operación trascendental, la que forzara á Alemania á llevar al Rhin las fuerzas que necesita para defenderse en sus fronteras militares de Bélgica y Francia, tan rudamente asaltadas hoy.

La Cámara francesa

Aumento de sueldo á los soldados.

PARIS, 30. La Cámara ha votado por aclamación el aumento de sueldo de 20 céntimos para los soldados, cabos y sargentos del ejército.

Nuevo ministro

El vicealmirante Corsi.

ROMA, 30. El Rey ha firmado un decreto nombrando ministro de Marina al vicealmirante Camilo Corsi.

El nuevo ministro ha jurado el cargo.

En Mesopotamia

Detalles de las últimas operaciones.

LONDRES, 30. En la Cámara de los Comunes fueron leídos hoy por el secretario los telegramas siguientes del comandante de las fuerzas británicas en Mesopotamia, fecha 29 de septiembre: «Las operaciones llevadas á cabo por la sexta división en la línea del Tigris el martes último han sido completamente satisfactorias. Las posiciones del enemigo, á siete millas al Este de Kut, abarcan una extensión de seis millas por la margen izquierda del Tigris. Una columna de destacamento, de dos brigadas, después de un ataque simulado el lunes, cruzó desde la orilla derecha, y por medio de una marcha forzada nocturna contra el extremo Norte del flanco izquierdo del enemigo, realizó un brillante ataque á eso de las diez de la mañana del miércoles. Tras de gran resistencia por parte del enemigo, esta parte de la posición fué tomada á las dos de la tarde. Continuaron avanzando nuestras fuerzas, llegando al anochecer á una posición que estaba fuertemente atrincherada y alambrada.

El enemigo estaba encerrado en ella por otra brigada; las tropas vivaquearon en sus posiciones todo el día, la caballería guardando el flanco exterior. Las pérdidas de la caballería turca fueron muy elevadas; las trincheras, que se habían sostenido con gran tenacidad, estaban llenas de cadáveres. Cogimos cañones, numerosos fusiles, cientos de prisioneros y municiones en abundancia. Nuestras pérdidas en hombres no llegaron á 500.»

El segundo telegrama dice:

«La posición avanzada del enemigo en Kut Al Amara ha sido tomada, haciéndole numerosos prisioneros y cogiéndole gran número de fusiles.

El enemigo está en plena retirada hacia Bagdad, perseguido por nuestras fuerzas.»

En Lisboa

Manifestación de simpatía.

LISBOA, 30. Un grupo de republicanos invitó á los lisboenses y al Ejército y la Marina á reunirse esta noche en la Avenida en una manifestación de simpatía por la victoria francesa en la Champaña, en donde, según los periódicos, algunos portugueses, incorporados á la legión extranjera, también han combatido.

En Inglaterra

Los trabajadores.

LONDRES, 30. La Conferencia de los Comités de las Federaciones de trabajo ha aprobado hoy la siguiente resolución: «Habiendo oído las explicaciones dadas por Mr. Asquith y lord Kitchener, depositamos nuestra confianza en estos personajes, confianza necesaria para la acción de la flota, del ejército y de los trabajos de municionamiento para llevar la guerra á un fin victorioso.

Estos trabajos se podrán obtener por medios voluntarios comenzados, y prestaremos ayuda al Gobierno en cuanto nos sea posible, así como organizaremos las reuniones precisas en favor del reclutamiento en todo el país.

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 30 (Oficial.) En la zona de Stelvie y Cemedale continuamos la ofensiva en medio de hielos y nieves, desalojando de la región á los pequeños destacamentos enemigos.

En el alto Cordevale, acciones de artillería más activas; alcanzamos cerca de Sief una columna enemiga que dispersamos, abandonando parcialmente los convoyes.

Pequeñas acciones en Carnia y en la cuenca de Plezzo, donde cogimos las patrullas enemigas.

Hemos capturado 88 prisioneros, de los cuales dos oficiales, en los combates del 28 al 29 en Tolmino.

Uno de nuestros aviones ha bombardeado, según parece, la residencia del alto mando austriaco.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 30. Parte de las 23:

«En Bélgica, nuestra artillería pesada ha apoyado la acción de la flota británica contra las baterías enemigas de la costa.

No ha habido acciones importantes en el Artois, donde el enemigo ha manifestado alguna actividad cerca de Armancourt.

En los alrededores de Roye, un fuerte reconocimiento ha sido dispersado por nuestro fuego.

Hemos hecho estallar delante de Beubraignes varias minas que han descompuesto las trincheras alemanas.

En la Champaña hemos ganado terreno en el Norte de Mesnil y más al Este, entre la cota 199, el Norte de Massiges y la carretera de Ville-sur-Tourbe á Cernay en el Dormois. En este último punto hemos hecho aún prisioneros.

Un contraataque enemigo ha logrado volver á poner pie en la obra deshecha.

Un segundo contraataque enemigo muy violento en el mismo sector, ha sido rechazado completamente.

El enemigo ha sufrido pérdidas muy importantes ante las antiguas posiciones alemanas. Según el inventario de las piezas tomadas, el número de éstas es más importante que lo que se había anunciado.

Hasta ahora, el total de las piezas de campaña y pesadas cogidas al enemigo desde el 25 de septiembre, sólo en el frente de la Champaña, alcanza el número de 121.

Un grupo de aviones arrojó hoy 72 bombas sobre la estación de Quinicourt.

El bombardeo parece que ha sido muy eficaz. Los aviones, violentamente cañoneados, han regresado indemnes al punto de partida.»

En los Balkanes

El deber de los aliados.

PARIS, 30. El enviado de Le Temps en Petrogrado envía á su periódico lo siguiente: «Una personalidad perfectamente capacitada para hablar de los Balkanes me ha dicho: «La fórmula de la neutralidad armada no conviene á nadie. Bulgaria no puede tomar ejemplo de Suiza ó de Holanda, que no tienen ninguna pretensión territorial sobre sus vecinos.

La movilización búlgara significa la concentración en breve plazo, y ya se sabe por experiencia que en los Balkanes, cuando los

ejércitos se concentran, los tiros parten solos.

Los aliados disponen de dos ó tres semanas para prepararse de un modo seguro contra todas las sorpresas posibles. Para esto les hace falta ocupar inmediatamente Macedonia para separar Serbia y Grecia de Bulgaria.

Un primer golpe asestado por Salónica bastaría por el momento para esta operación de policía.

No se atreverán jamás en Sofía á dar la orden á sus ejércitos para que ataquen á los aliados.

La ocupación de Macedonia por estos últimos descongestionaría el ejército serbio, al cual se daría entera libertad para maniobrar sobre el frente austriaco.

No encontrarán ninguna resistencia por parte de los griegos, puesto que éstos no se oponen á la reconstitución del bloque balcánico. Concederá á Bulgaria la más tangible de las garantías que ésta reclama. De este modo, entre la espada y la pared, Radoslavov se verá obligado á dar media vuelta ó despojarse del Poder.

No hay que perder de vista que Alemania se juega sus últimas suertes en Sofía.

La estrella de la potencia militar alemana comienza á oscurecer. Sobre el frente ruso, la detención del avance alemán es cuestión de semanas, quizás de días. Dentro de poco, de la ofensiva, los alemanes pasarán á la defensiva en el frente oriental, como lo están desde hace tiempo en el frente occidental.

El proyecto de un ejército austroalemán, yendo en socorro de los turcos á través de los Balkanes, en un bluff. Lo que Alemania quiere es detener los nuevos golpes que puedan venirle por los Balkanes.

El plan alemán es destruirlos, arrojándolos unos contra otros, como en 1913.

El plan de los aliados, por el contrario, es reconstituir el bloque balcánico y acabar con el enemigo secundario, los turcos, para ser dueños absolutos en el mar Negro como en el Mediterráneo y marchar en seguida con todas las fuerzas reunidas contra el enemigo principal, los austroalemanes.»

Evitando conflictos.

ATENAS, 30. Como resultado de un acuerdo entre los Gobiernos griego y búlgaro, las avanzadas establecidas en las fronteras de los dos países han sido puestas más atrás, para evitar conflictos posibles.

Los estudiantes búlgaros.

PARIS, 30. El grupo de estudiantes búlgaros de París han dirigido al Rey Fernando el siguiente telegrama:

«Los estudiantes búlgaros de París, haciendo acto de solidaridad con las protestas del pueblo búlgaro contra la política aventurera del Gobierno, piden respetuosamente á su Soberano que preserve á Bulgaria de una guerra parricida y fratricida.»

Los rusos

Alrededor de Dvinsk.

PARIS, 30. El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado comunica que alrededor de Dvinsk la lucha se mantiene día y noche.

Por la noche se perciben las luminarias de los incendios de las proximidades, principalmente el de Novo-Alexandrovsk, punto que la artillería alemana ha cubierto de obuses, y del que no quedan más que ruinas.

Durante un combate en las vecindades de Molodetchno, donde los rusos realizaron una vigorosa ofensiva, haciendo huir al enemigo, quedó en el campo, abandonado por sus hombres, y gravemente herido, el Príncipe de Thurn y Taxis, oficial del cuarto regimiento de ulanos.

La resistencia moscovita.

LONDRES, 30. Al «Daily Chronicle» le telegrafian de Petrogrado que los violentos asaltos contra Dvinsk han fracasado hasta ahora, ocasionando á los alemanes grandes pérdidas.

Actualmente se ha producido una leve calma, sin que eso quiera decir que los invasores hayan abandonado sus proyectos.

Este reposo será aprovechado por ellos para llevar refuerzos y para completar de nuevo el «stock» de municiones. Deben esperarse, por tanto, otros ataques, redobladamente vigor.

Pero los rusos se encuentran en condiciones de hacer frente á sus esfuerzos, pues sus aprovisionamientos de municiones han sido considerables durante las últimas semanas. Y no es solamente en Dvinsk donde los alemanes comienzan á sentir el acrecentamiento de fuerza con que su enemigo les resiste. Han sido desalojados de Vileika (96 kilómetros al Este de Vilna) por un ataque tan súbito que tuvieron que abandonar su artillería pesada, cuyos cañones se utilizan ahora contra ellos. Al Sur de Baranovich, también han sido rechazados hasta más allá del canal de Oginski, y Logichin ha sido recobrado por las tropas del Zar.

En el Sur del Prápet, los austriacos y los alemanes están en trance de quedar entorpecidos por los pantanos. En Volhynia y en Galitzia no realizan contraataques, y si los jefes amenazan á los soldados, éstos avanzan para constituirse en prisioneros.

Los rusos se hallan ahora á unos sesenta kilómetros al Oeste de Luck.

La organización de la defensiva.

PETROGRADO, 30. El primer ministro ruso, Goremykine, después de haber presidido el Consejo de ministros, salió el domingo para el Cuartel General del Zar.

Los alemanes han desplegado vigorosos esfuerzos alrededor de Dvinsk, porque su avance en la dirección de Pinsk no ha logrado envolver el ala izquierda rusa, y porque sentían la necesidad de proteger en seguida sus posiciones entre las vías férreas de Dvinsk y de Vilna y de Molodetchno á Polotzk.

No pueden establecerse con seguridad en esa región antes de haber logrado arrojar á los rusos al Este del Dvina.

En lo que respecta á las municiones se ha operado un gran cambio. El Estado Mayor mira ya con optimismo y confianza la suerte de las batallas.

La organización del frente defensivo, comenzada hace muchas semanas, está á punto de terminar.

Según las declaraciones del ministerio de la Guerra, la ocupación de este frente por los rusos marcará la detención definitiva de los avances del ejército enemigo.

En los pantanos.

PARIS, 30. Le Temps publica un despacho de Petrogrado en el que se dice que en el teatro de Dvinsk y en el de Riga á Molodetchno, las fuerzas del general von Below, no sólo tropiezan con la resistencia encarnizada de los rusos, convenientemente aprovisionados, sino con los rigores de la estación.

Se sabe que las poblaciones organizan una guerra de partisanos en todo el gobierno de Vilna, realizando ataques impetuosos y súbitos contra la espalda del enemigo, las estaciones y los puestos de reserva posteriores.

Además, los soldados alemanes son víctimas de las fiebres palúdicas, que reinan en la región de los lagos de Dvinsk, y de los frios que comienzan, pues sus trajes son muy ligeros para un clima tan riguroso como el de Rusia.

Bajo las lluvias de otoño, los caminos están impracticables, y los prisioneros dicen que el agotamiento de sus camaradas es extremo, por estar poco habituados á maniobrar en las condiciones que los rodean actualmente.

Por su parte, el corresponsal del mismo periódico en Ginebra dice que las dificultades de los ejércitos alemanes para comunicarse con sus retaguardias aumentan cada vez más.

El 4 de septiembre la Prensa alemana un aviso oficial invitando al público á restringir sus envíos á las tropas, en razón de las distancias cada día mayores entre los nodos de vías férreas.

Un nuevo aviso informa ahora al público alemán que el correo se ve precisado á suspender absolutamente, durante algunos días, la expedición de todas las cartas, así como los paquetes postales y los envíos.

Se dice también que las autoridades militares alemanas han enviado á Polonia 200 empleados de ferrocarriles, procedentes de Alsacia y Lorena.

Alemanes y austriacos.

PARIS, 30. «Le Temps» dice por informes de Petrogrado que los fracasos de nuestros enemigos en el teatro Sur se atribuyen por los alemanes á los soldados austriacos.

El mariscal Mackensen exige el relevo de muchos generales de Francisco José, incluso un miembro de la casa de Habsburgo.

Los comunicados alemanes confiesan con términos velados el cambio de la situación. «Los éxitos—dicen—se han detenido momentáneamente. El 25 de septiembre, el Estado Mayor alemán llegó á declarar que los rusos ofrecen una resistencia enérgica al ejército del Príncipe de Baviera, cerca de Novo Grodok.

El Cuartel General austriaco hace constar que «en el frente de Volhynia, los rusos, sin ahorrar sus municiones, avanzan vigorosamente. Han logrado ocupar, además, algunas de nuestras posiciones.»

Los comunicados callan prudentemente el abandono de Lontzk y los trofeos de Viteiki.

La inundación.

LONDRES, 30. El «Times» ha recibido un despacho de Petrogrado, diciendo que se confirma la sorpresa sufrida por el cuarto Cuerpo de ejército alemán, al inundarse los pantanos de Pinsk.

El general Kouropatkine.

LONDRES, 30. El general Kouropatkine ha sido nombrado comandante de un Cuerpo de ejército.

Ofensiva aliada en Francia

Dice el coronel Repington. LONDRES, 30. El coronel Repington dice en el Times lo siguiente: «A la derecha de los ingleses, los franceses, aunque todavía no están en línea con nosotros, han realizado una labor maravillosa. Todo Souchez está en sus manos y avanzan hacia Givenchy. Mas al Sur han progresado hasta las huertas de la Folie. Los defensores alemanes de la meseta de Vimy están, pues, estrechamente cercados y se espera que han de ser aniquilados. La toma de Lens por los ingleses aceleraría su retirada; pero todo el espacio de terreno alrededor de esta ciudad es muy fácil de defender, y hasta que nuestra artillería esté sólidamente emplazada al Sur de Lens, no podemos esperar que se realice un avance tan rápido como el efectuado el sábado último. La toma de las alturas de Vimy sería un paso importante en el avance, porque al Este, su fuego dominaría todo el terreno y los alemanes se verían obligados a retroceder hacia Douai y hacia la línea del canal de Lille a Douai, desde que fueran desalojados de estas alturas. El ataque francés en Champaña se extiende en más de 25 kilómetros. Han sido más dichosos. Los alemanes declaran que sus posiciones han recibido un bombardeo ininterrumpido de setenta horas, y que la división alemana ha evacuado sus trincheras para retroceder a la segunda línea de sus posiciones. No dudamos que sea así, y el hecho de que hayan dejado en manos de los franceses un número de prisioneros superior al efectivo de una división alemana, es sin duda la consecuencia de un error. Los alemanes dicen, además, que fracasaron todas las demás tentativas realizadas para romper su línea; pero como no fué hecha ninguna, no hay que hablar de ello. Juzgando por los puntos que ocupan en el terreno ganado, los franceses deben de estar ahora en disposición de intentar su avance a la segunda línea, y en un momento dado se lanzarán sobre ella con el formidable empuje con que han conseguido el triunfo en la primera.»

Relato de un periodista.

LONDRES, 30. Valentin Williams, uno de los enviados especiales del Daily Mail en el Cuartel general inglés, publica con fecha 28 de septiembre el siguiente relato: «La primera y espléndida victoria ganada por los franceses en Champaña y en Artois, ha sido para los alemanes un golpe tan rudo que los ha dejado entontecidos. Sin embargo, la hora decisiva de esta gran batalla, que será a mi grande de la historia, no ha sonado todavía. No es exagerado decir que el desenlace de toda la guerra se basa en la cuestión de saber si los alemanes podrán resistir los golpes de martillo que los aliados les descargan en los tres puntos de rotura de la línea, en Champaña, en Artois y en las cercanías de Lens. La indicación más importante acerca de la dirección de la batalla se encuentra en el último parte de French, mostrando que ayer hemos atraído contra nosotros las reservas del enemigo, y que nosotros hemos sido capaces de conservar la mayor parte del terreno conquistado. Los contraataques desesperados de los alemanes en la jornada de ayer contra nuestras valientes tropas en las posiciones de Hulluch y de la colina 70, libertaron la situación de los franceses al Norte de Arras. Sostenidos por un bombardeo, que igual no lo ha registrado ninguna guerra, renovando sus asaltos intrépidos del sábado, atravesaron las líneas alemanas en Souchez y en el Laberinto. Nuestros primeros triunfos han sido espléndidos y reconfortantes. El gran número de prisioneros y de cañones que cayeron en poder de los aliados dan la medida de su victoria. Pero la batalla no se resolverá hasta que no se vea si los alemanes son o no capaces de resistir contra los nuevos progresos de los aliados y de reconquistar los puntos importantes, y pudiera decirse vitales del terreno que han perdido. Nuestros soldados estuvieron mucho tiempo en la posición de Lees desenterrando mon-

tones de alemanes sepultados por nuestro bombardeo ó escondidos en las cuevas. Nosotros quedamos sorprendidos al ver que muchos paisanos habían permanecido en la población. Habían vivido todo el verano en sus casas en ruinas, á una milla ó dos de la línea de fuego. No han dormido durante el bombardeo horrible de estos últimos días. Hoy se han descubierto 23 cañones más entre los escombros de Loos. En gran parte se deben los primeros éxitos á nuestras escuadrillas de aviadores. Todo el ejército admira con entusiasmo el trabajo que han realizado en los «raids» de la semana última sobre el campo enemigo. Seguramente han impedido á los alemanes traer todo el completo de sus refuerzos para evitar la retirada de su frente. Antes de nuestra ofensiva del sábado, nuestros aviadores estuvieron todo el día de observación, á pesar del mal tiempo. Llegaron á estar dos horas encima de las líneas alemanas, aunque las nubes les impedían volar á una altura mayor de 2.100 metros. Nuestra ofensiva fué precedida de ataques aéreos contra las comunicaciones férreas de los alemanes al Sur de Lille, comunicaciones que les sirven para recibir refuerzos de Bélgica. El 23 de septiembre, nuestros aviadores destruyeron un tren de mercancías alemán. Los rieles saltaron en varios sitios. Al día siguiente la línea férrea fué destruida en tres sitios, y el sábado, fecha de iniciarse la ofensiva, fueron alcanzados por las bombas tres vagones de un tren militar y un tren de mercancías, al mismo tiempo que los rieles saltaban en cuatro puntos distintos. El domingo uno de nuestros aviadores logró arrojar una bomba sobre un tren con tropas en la estación de Loffre, al Este de Douai, sobre la línea de Valenciennes á Douai. Tres vagones fueron alcanzados. Al alejarse, el aviator pudo ver á los alemanes bajar del tren y precipitarse al socorro de los vagones despedazados. Entonces bajó á 150 metros y arrojó en medio del grupo otra bomba. El mismo día una locomotora y dos vagones de otro tren fueron lanzados fuera de los rieles en Rosult, cerca de Saint-Amand, en la línea de Valenciennes á Orchies. La vía fué destruida en seis sitios. Pero la hazaña más notable de nuestros aviadores fué la de incendiar la nueva estación de Valenciennes. Esta estación es de una importancia capital para los alemanes, porque es en Valenciennes donde se unen las líneas de Maubeuge y de Bruselas á las que parten hacia Lille, Cambrai, Tournai y Douai. Esos diversos resultados representan un total de veintisiete combates aéreos en una semana. Me entero de que, en virtud de la ofensiva tomada por los aliados, los aviadores alemanes no se atreven á afrontar los nuestros.»

Alemania por dentro

ROTTERDAM, 30. La «Nieuwe Rotterdamse Courant» consigna en uno de sus últimos números que una carta que les ha enviado su corresponsal en Berlín llegó á su poder considerablemente mutilada por la censura alemana. El criado esperaba allí. —¿Y mi caballo?—preguntó Enrique. —Está en la cuadra; el señor no tiene más que hacerlo ensillar cuando quiera partir. —Entonces podéis iros. Está convenido: me esperaréis en Dijón, en el hotel de «La Cloche»; dentro de poco me reuniré allí con vos. El criado se retiró. Eran las siete de la tarde. El día declinaba. Desde hacía algunos instantes caía una lluvia muy fina. Enrique penetró en la sala de la posada. El señor Mateo, el posadero, le reconoció. —¡Ah! ¿Sois vos, señor?—dijo con jovialidad.—¿Parece que dejáis el país? —Momentáneamente. —Lo siento, señor; lo siento á fe mía. Los pobres perderán. ¡Vuestra madre era la caridad en persona! El joven se sentó. —Señor Mateo, partiré á caballo para Dijón dentro de una hora—dijo. —El caballo estará preparado para entonces, señor. —Mientras tanto, comeré. —He ahí una buena idea. Voy á hacer que os sirvan. El posadero dió las órdenes necesarias; después prosiguió la conversación. —El tiempo es malo para ponerse en camino—dijo. —Bah! ¡Lluve! Me mojaré; eso no es nada.

El corresponsal describe de este modo la vida en Berlín: «De nueve de la noche á nueve de la mañana es imposible obtener una bebida alcohólica, al menos en los establecimientos públicos. Al contrario de lo que acontecía al principio de la guerra, todos los espectáculos y diversiones deben terminar á las once de la noche, debiendo estar acostado todo el mundo á la una de la madrugada. Ha empezado la gente á darse cuenta de que se llama á la guerra la gran educadora. Si quiere uno evitarse que le consideren como persona sospechosa, no hay más remedio que leer en público con asiduidad é interés—mañana y tarde—el periódico á que se está suscrito. Aunque pasen algunos días, no por esto se ve uno libre de esa tarea cotidiana; se sabe que no se puede comer ni beber más que á aquellas horas en que se debe comer y beber, y se averigua cómo deben escribirse las cartas para el extranjero y las formalidades que hay que cumplir antes de ponerse en viaje para el extranjero, sin saberse si en la frontera le han de desnudar á uno y someterle á las revelaciones de los rayos X. El día que no se nos dicta una disposición prohibitiva, se nos da una orden. Ahora bien, debo declarar con todo reposo que el que come en su casa y no bebe más que leche y no sale á la calle no necesita sufrir en toda su «integridad» esas molestias. La carestía de la vida es el solo mal común á todo el mundo, del que nadie escapa. Es la única contrariedad que de tiempo en tiempo debilita el buen humor de los berlineses que pueden pagar, pues se habitan fácilmente á aumentar sus gastos; en cambio, los que no pueden pagarlos...»

Los ministros rusos

Consejo con el Zar. PETROGRADO, 30. El Zar ha presidido en su tienda del Cuartel general un Consejo de ministros. Las cosechas en Francia. Estadística oficial. PARIS, 30. El «Diario Oficial» publica los resultados aproximados de las cosechas de trigo: superficie sembrada, 5.691.771 hectáreas; producción, 64.720.200 quintales. Centeno: 1.029.555 hectáreas y 9.928.200 quintales. Cebada: 692.753 hectáreas y 7.862.753 quintales. Avena: 3.419.955 hectáreas y 37.462.200 quintales recogidos. El espionaje alemán. Caso curioso. EL HAVRE, 30. Los diarios belgas reproducen dos artículos: uno de «La Correspondencia Militar», de Madrid, y otro del coronel danés Jansen-Fusch, que apareció en la revista «Eigens Tilskuens», sosteniendo ambos que la situación militar de Alemania es apurada, á pesar de las victorias de Oriente. Dice el último, que los alemanes desertan por millares á Holanda y Dinamarca. Las autoridades alemanas no conceden pasaportes á los belgas para ir á Holanda, sin

muchas garantías de que no saldrán de este país. A un ciudadano de Amberes exigieronle 10.000 marcos de fianza. Al volver á la ciudad fué citado por la Comandancia, donde se le notificó la confiscación de la fianza por haber pasado á Inglaterra. Y como él negase que así fuese, enseñáronle una fotografía obtenida por un espía alemán en la cubierta de un buque inglés, entrando en el Támesis, en que aparecía él entre los pasajeros. Este hecho prueba la actividad del espionaje alemán y la inquisición policíaca á que están sometidos los belgas. Los belgas. Varias noticias. PARIS, 30. La Policía alemana ha registrado en Bruselas la casa de M. Francisco Wiener, hijo del famoso político y abogado Sans Wiener, llevándose todos los papeles que guardaba Sans Wiener en su bufete referentes á Leopoldo II, de quien fué abogado, al matrimonio de la Princesa Carlota con Maximiliano, y á las negociaciones entre las Cortes de Viena y Bruselas con motivo de la catástrofe de Querétaro y sus consecuencias. M. Francisco Wiener intentó formular una protesta contra la violación del secreto profesional; pero se le advirtió que esto significaría una desobediencia y un desacato grandes al poder militar á que está sometida Bélgica. Un aeroplano aliado voló sobre Bruselas, arrojando en la plaza Mayor y Hotel de Ville multitud de banderas belgas, francesas é inglesas y hojas impresas contra los alemanes. Fué bombardeado por éstos, pero sin efecto. Han llegado á Bruselas varios profesores alemanes, que se proponen, según dicen, abrir las cerradas Universidades. Se han repartido circulares á los estudiantes excitándoles á no perder tiempo y reanudar sus estudios. Contestando á estas hojas ha circulado, firmada por «los estudiantes belgas», otra clandestina, en que se dice: «Antes que estudiantes, somos belgas, y no nos importa adelantar ó no en nuestras carreras al lado de la independencia de nuestro país. Preferimos ser belgas ignorantes á «boches» cultos.» Las ruinas de Visé, uno de los pueblos destruidos en agosto de 1914, se han convertido en lugar de turismo para la comarca. San tan visitadas que se han instalado 20 cafés. Las visitas son beneficentísimas para los habitantes, que con los donativos recibidos han empezado á reconstruir sus casas. Trabaja también en la reconstrucción de la iglesia. Se ha salvado parte de los archivos parroquial y municipal, que tienen documentos del siglo XV. Austria y Rumania. Municiones para los turcos. ATENAS, 30. Asegúrase que el ministro húngaro en Bucarest ha hecho gestiones para que el Gobierno rumano permita el paso de 2.000 vagones con municiones, destinados á Turquía y detenidos en la frontera rumana. Los ministros búlgaros. Dimisiones no aceptadas. ATENAS, 30. El Zar Fernando no ha querido aceptar las dimisiones presentadas por los ministros de Hacienda y de Comercio. Según referencias, el Soberano de Bulgaria, en su entrevista con el jefe del partido democrata, no se mostró muy partidario de admitir la dimisión del actual presidente del Consejo. El ataque á Serbia. Se ha diferido. ATENAS, 30. Según noticias dignas de crédito, las fuerzas austroalemanas concentradas en puntos próximos á la frontera, compuestas por movilizados y adolescentes, aunque provistas de excelente artillería, no valen para intentar un ataque contra Serbia, y éste se cree diferido.

La ofensiva francesa

Repercutó en Rusia. LONDRES, 30. Según el corresponsal del «Times» en Petrogrado, la ofensiva de los aliados sobre el frente occidental ha dado por resultado cierta calma en las operaciones de los alemanes sobre el frente ruso. Los alemanes han tenido que retirar tropas de Vlna, casi todas de la Guardia prusiana. Los críticos militares están de acuerdo en que esta calma será seguida de nuevos envíos de tropas al frente occidental. La noticia de los brillantes éxitos obtenidos por los francoingleses ha reanimado á la población más que cualquier otro acontecimiento, desde la retirada rusa del Dunajec.

Ofensiva montenegrina

Posiciones ocupadas. ROMA, 30. La Tribuna publica un telegrama de Cetina diciendo que los montenegrinos, conducidos por el Rey Nicolás, realizaron una vigorosa ofensiva contra los austriacos, que dió por resultado la ocupación de posiciones de relativa importancia.

Violación de frontera

En Dinamarca. COPENHAGUE, 30. Un centinela alemán, en la frontera, hizo fuego sobre un agricultor danés y su hijo, á los que persiguió 150 metros, pasada la frontera. Las autoridades danesas presentarán su protesta al Gobierno de Berlín.

El Kaiser en Alsacia

De incógnito. BASILEA, 30. El periódico «Mülhousen Tageblatt» dice que el Emperador Guillermo, con el Príncipe imperial, estuvo la semana pasada en la Alta Alsacia. Su llegada fué secreta, y después de revisar algunas tropas salió en automóvil con rumbo desconocido.

No hay cólera en Italia

Información desmentida. ROMA, 30. Se desmiente oficialmente la información publicada por la Nueva Gaceta de Zurich, según la cual en toda Italia hay cólera, habiéndose señalado ya 600 casos en Milán. Esta noticia carece de todo fundamento. Las condiciones sanitarias del Reino son excelentes, y ningún caso se ha registrado en Milán.

En la Cámara griega

Un discurso de Venizelos. ATENAS, 30. En la sesión de la Cámara, al tomar la palabra el Sr. Venizelos, éste fué calorosamente aclamado. Declaró que la movilización griega es la imprescindible contestación á la movilización búlgara. A pesar de las seguridades de Bulgaria de no abrigar ninguna intención agresiva contra Grecia ni contra su aliada Serbia, la situación queda grave no queriendo Bulgaria reconocer la situación creada por los Tratados con las naciones vecinas. El Presidente concluyó diciendo que el pueblo griego debe oponer los esfuerzos de toda la nación buscando su preponderancia en los Balcanes. Expresó su deseo de que una avenencia permitiera una pronta desmovilización simultánea. El Sr. Gounaris, ex Presidente del Consejo, aprobó públicamente las declaraciones del Sr. Venizelos.

En el frente occidental

Comunicado francés. PARIS, 30. Parte oficial de las tres de la tarde: «El enemigo sólo se ha señalado en Artois por un violentísimo bombardeo de nuestras nuevas posiciones al Este de Souchez. En Champaña hemos tomado en varios puntos trincheras de segunda línea de defensas alemanas al Oeste de la loma de Tahure y al Oeste de la alquería de Navarin. Sobre este último punto, ciertos elementos de nuestras tropas han rebasado la línea alemana, y se han presentado resultadamente mucho más allá, pero su progresión no ha podido

(82) Folletín de «La Correspondencia de España». ENRIQUE DEMESSE Margot la Ramilleteira PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN «¿Cuándo volveré á verte! Esperando este momento, Enrique mío, te abraza y espera tu carta con impaciencia.—Blanca.» Nada podría expresar la alegría que sintió Enrique. En seguida escribió: «Querida Blanca: Es preciso que te vea. Una circunstancia inesperada ha cambiado mi vida radicalmente. «Ya te explicaré todo. «Mañana iré á París, donde sólo permaneceré el tiempo necesario para verte. «Me alojaré en el Gran Hotel, donde te esperaré á las tres. «Nos podremos ver allí sin despertar sospechas de nadie. «Te abraza.—Enrique.» Puso la dirección y salió. Echó el mismo la carta en el correo, en Velars, y se dirigió á la posada del señor Mateo, donde había citado á Luis.

El criado esperaba allí. —¿Y mi caballo?—preguntó Enrique. —Está en la cuadra; el señor no tiene más que hacerlo ensillar cuando quiera partir. —Entonces podéis iros. Está convenido: me esperaréis en Dijón, en el hotel de «La Cloche»; dentro de poco me reuniré allí con vos. El criado se retiró. Eran las siete de la tarde. El día declinaba. Desde hacía algunos instantes caía una lluvia muy fina. Enrique penetró en la sala de la posada. El señor Mateo, el posadero, le reconoció. —¡Ah! ¿Sois vos, señor?—dijo con jovialidad.—¿Parece que dejáis el país? —Momentáneamente. —Lo siento, señor; lo siento á fe mía. Los pobres perderán. ¡Vuestra madre era la caridad en persona! El joven se sentó. —Señor Mateo, partiré á caballo para Dijón dentro de una hora—dijo. —El caballo estará preparado para entonces, señor. —Mientras tanto, comeré. —He ahí una buena idea. Voy á hacer que os sirvan. El posadero dió las órdenes necesarias; después prosiguió la conversación. —El tiempo es malo para ponerse en camino—dijo. —Bah! ¡Lluve! Me mojaré; eso no es nada.

En efecto; llovía con fuerza, y gruesas nubes negras cubrían el cielo. —Lloverá toda la noche como ahora; haríais mejor en acostaros aquí y partir al amanecer. —No; debo tomar mañana el tren de París, y quiero estar en Dijón esta noche. —Con este tiempo los caminos están casi intrasitables. —Los conozco; los he recorrido cien veces. —¿Bajaréis por la cuesta? —Sí. —Os exponéis á romperos la cabeza. —Vano temor!—dijo Enrique sonriendo.—Bajaré por la cuesta, porque abrevia el camino dos kilómetros lo menos. Esta conversación fué interrumpida por la llegada de un criado de la posada que llevaba la comida de Enrique. Sobre un mantel muy limpio le sirvieron un trozo de jamón y un pichón con guisantes. Enrique comió con apetito. Cuando se encontró solo volvió á leer la carta de Blanca; después la desgarró en pequeños pedacitos, que arrojó por la ventana. —¿Estáis solo?—dijo el señor Mateo volviendo á la sala. —Sí. Desde hace un instante, el viajero que comía allí, hace un momento se ha levantado de la mesa y ha salido. En efecto; aquel viajero había encendido un cigarro y había ido á fumarlo afuera. —¡Vaya una idea!—dijo el señor Mateo.—¡Salir á fumar afuera lloviendo á te-

rentes! ¿Os habéis fijado en ese viajero? —No, á fe mía. —¿Se diría que hace mal de ojo! No me gustan sus trazas. El joven se estremeció sin saber por qué. —¿Conocéis á ese viajero, señor Mateo?—preguntó. —No; le vi ayer por primera vez. —¿Está en el país desde ayer? —Sí; es comerciante de vinos en el Mediodía. Ha venido aquí á hacer compras. Debe partir mañana. Aunque está poco tiempo, le he visto demasiado. El posadero llenó su pipa de tabaco y la encendió. Dieron las nueve. —El caballo está ensillado—dijo un mozo de cuadra. —Está bien—dijo Enrique.—Habéis sido exacto. Arrojó su servilleta sobre la mesa y se levantó; después encendió un cigarrillo, pagó el gasto y salió al patio, donde el caballo piaba impaciente. El señor Mateo había seguido al joven. El mozo de cuadra sostenía una linterna, cuya luz rojiza hacía brillar el freno de plata del caballo. Enrique se colocó en la silla. —¿Estáis decidido á partir esta noche?—le preguntó el señor Mateo, que tenía una idea. —Sí—contestó Enrique. —¿Hacéis mal. —¿Por qué? —Yo no sé nada; pero me disgusta que os marchéis.

—¿Por el mal de ojo? —¡Truenos! Don Enrique, no hay que reirse de estas cosas. Las desgracias llegan demasiado pronto. —¡Vamos, adiós! —¿Se os volverá á ver en el país? —Así lo espero. —Tened cuidado al bajar la cuesta. —¡La conozco bien! El joven aflojó las riendas, y «Plutón» partió al trote. La lluvia seguía cayendo fina y helada. Pronto el ruido de los cascos del caballo dejó de oirse. Enrique había desaparecido en la obscuridad. El señor Mateo permaneció un instante inmóvil, meditabundo, en el umbral de la posada, mirando el sitio por donde el joven había desaparecido. De pronto se estremeció. Había oído en el silencio de la noche el aullido lejano de un perro. —¡Mil rayos!—dijo.—No debía haberle dejado partir. Y supersticioso como era, se santiguó devotamente. —¡En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo!—murmuró.

A doscientos pasos de la posada empezaba el bosque de Velars. Era un bosque magnífico, en el que Herminia Frézzi se había paseado á menudas con Alejandro Harmanoff.

mantenerse en atención a los tiros de flanco muy violentos de la artillería enemiga.

Nuestras tropas tienen fuertemente defendidos los puntos conquistados en la segunda línea enemiga.

Al Sur de Ripont hemos ampliado y completado la conquista de la primera posición alemana, apoderándonos de una fracción importante de un órgano de sostén llamado «obra deshecha».

La noche ha sido de calma en el resto del frente.

A pesar de las condiciones atmosféricas poco favorables, nuestras escuadrillas de aviones han bombardeado ayer las líneas de comunicaciones de las traseras del frente alemán.

Han sido arrojados obuses sobre las estaciones del valle de la Suppe: Bazancourt, Warmeriville, Pontfaverger y Saint-Hilaire le Petit, así como sobre una columna enemiga en marcha, cerca de Somme-Py.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Francia

La actitud de Bulgaria. TORRE EIFFEL (París), 30 (6 tarde).

Las noticias que llegan de Sofía indican que a pesar de los esfuerzos del Rey Fernando, M. Malinoff, cuyos sentimientos rusófilos son bien conocidos, rehúsa ocupar en el Ministerio Radoslavoff el puesto de M. Tontcheff, ministro de Hacienda, cuyas tendencias alemanas son muy conocidas, así como su deseo de embrollar las cosas.

En estas condiciones, el Ministerio de la Unión Nacional que quiso formar el Rey no ha podido ser constituido y continúa en el Poder el Gabinete Radoslavoff.

Los periódicos ven en estos acontecimientos un indicio cierto de que una gran parte de la opinión búlgara se resiste a seguir al Gobierno en su política agresiva austroserbia y feudataria de Alemania.

Por otra parte, los periódicos aseguran autoritadamente que en la sesión celebrada ayer mañana por la Comisión de Negocios Exteriores de la Cámara, M. Delcassé ha afirmado con toda seriedad que las Potencias aliadas están resueltas a ayudar a Serbia, en el caso en que ésta fuera atacada.

«Esta advertencia—dice el Gaulois—ha sido ya hecha del modo más rotundo por M. Delcassé al representante de Bulgaria, Spris, cuando éste vino hace algunos días a anunciarle la actitud de neutralidad armada que desde ahora en adelante había decidido adoptar el Gobierno búlgaro.

El cobre en Alemania. TORRE EIFFEL (París), 30 (6 tarde).

Los periódicos alemanes publican una nueva lista de los objetos de cobre entregados a petición del Gobierno, que comprenden baterías completas de cocina y accesorios de panadería. La necesidad de metales en Alemania se hace cada día más indispensable y más difícil, como lo demuestra el precio exorbitante a que le cuesta actualmente la tonelada de cobre, que paga a más de 4.900 francos, y la tonelada de níquel, que resulta a más de 16.000 francos.

De Inglaterra

La lucha en el frente ruso. CARNARVON, 30 (7 tarde). Hoy se reciben noticias de dos nuevos éxitos rusos.

En Ikva han conseguido penetrar en las trincheras austrohúngaras, y continúa la batalla.

En el Norte de Veleika la caballería rusa ha derrotado a las fuerzas que manda el general Eichhorn.

En el sector de Dwinsk continúa el cañoneo sin cesar un momento.

Se dice que los alemanes están recibiendo refuerzos; pero hasta ahora siguen detenidos en sus acometidas.

La actitud de Grecia. Parece que Grecia por el momento se fija con más atención en la situación balcánica.

La Cámara ha abierto un crédito de seis millones de libras para la movilización, y ha tomado la medida de proclamar el estado de sitio en Macedonia.

Se añade en el parte de Atenas que trae esta información, que M. Venizelos, a quien se hizo un entusiasta recibimiento, expuso las razones que han obligado a Grecia a movilizar, e insistió en la gravedad de la situación.

Muchos leaders del Senado rumano han propuesto la movilización de su país, y otra noticia igualmente significativa es la que viene en un parte de Bucarest de que el Gobierno rumano ha detenido cuatro submarinos alemanes en piezas que iban destinados a Turquía.

La orden de la ofensiva. POLDHU, 30 (11,30 n.). Antes de emprender el asalto del sábado pasado el general Joffre, publicó la siguiente orden del día: «La ofensiva debe llevarse a cabo sin tregua ni interrupción. Recuerden la frase «Venecer ó morir.»

Muerte de un Príncipe. Los periódicos de París anuncian la muerte del Príncipe de Polignac, capitán de Infantería, que ha sucumbido a consecuencia de las heridas recibidas en Champagne. Fue herido hace algún tiempo, pero restablecido regresó al frente de batalla.

Derechos de importación aprobados. En la Cámara de los Comunes se aprobaron esta tarde por 174 votos contra 8 los derechos de importación de automóviles.

El empréstito anglofrancés. Telegrafían de Nueva York que todos los periódicos de esta mañana auguran que el empréstito anglofrancés será un gran éxito y declaran que solamente Nueva York se suscribirá por 300 millones de dólares y Chicago probablemente 100 millones.

Algunos periódicos opinan que la suscripción excederá de la cifra marcada.

Los periódicos alemanes y la ofensiva aliada. El Strassburger Post, uno de los órganos más germanófilos de la Prensa de Alsacia Lorena, concede gran importancia a los recientes éxitos de los aliados, y reconoce que las pérdidas alemanas deben de haber sido muy grandes, especialmente en lo que se refiere a prisioneros.

Un periódico alemán, refiriéndose a la ofensiva británica, dice: «La valentía de este adversario es incommensurable.»

Otro grito de zeppelines. Telegrafían de Amsterdam que han sido vistos seis zeppelines que volaban en dirección Oeste.

De Alemania

La lucha en Oriente y Occidente. NORDDEICH, 30 (12 noche; hora de la Europa central). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que ayer los franceses sólo continuaron su ofensiva en la Champagne.

Al Sur de la carretera de Menin e Iprés los alemanes hicieron volar por medio de minas las posiciones ocupadas por dos compañías inglesas.

Al Norte de Loos continúan lentamente los contraataques de los alemanes.

Al Sudeste de Souchez los franceses consiguen penetrar en dos pequeñas posiciones de la línea alemana. En ese lugar se sigue combatiendo.

Un ataque parcial francés al Sur de Arras fué fácilmente rechazado.

Entre Reims y el Argona los combates fueron encarnizados.

Al Sur de Sainte Marie una brigada francesa penetró en las trincheras avanzadas de lo salemans, empujando a sus reservas. Estos contraatacaron; hicieron 800 prisioneros y aniquilaron a los restantes.

Todos los ataques de los franceses en la carretera del Somme a Souain y el ferrocarril de Challenger a Saint Menchoul fueros rechazados ayer en parte por los alemanes, tras violentos combates a corta distancia e infligiendo serias pérdidas a los franceses.

Esta mañana fué quebrantado un fuerte ataque de los franceses en el frente al Noroeste de Massiges.

Al Norte de Massiges los alemanes perdieron la cota 191, expuesta al fuego de flanco de los franceses.

En el resto del frente, combates de artillería y de minas con éxitos alternativos.

Teatro oriental de la guerra.—Al Sur de Dunaburg los alemanes hicieron retroceder a los rusos en la región de los lagos al Este de Brasslaw.

Las divisiones alemanas han conseguido éxitos en los combates de caballería que han tenido lugar entre el lago de Drvsswaty y Postawy.

Al Este de Smorgonje los alemanes asaltaron y penetraron en una posición rusa. Hicieron 1.000 prisioneros, entre los cuales hay 70 oficiales, y cogieron seis cañones y cuatro ametralladoras.

Al Sur de Smorgonje continúa la lucha. Ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—Los ataques parciales rusos contra varios sectores del frente fueron sangrientamente rechazados.

Ejército del general von Mackensen.—La situación no ha cambiado.

Ejército del general von Linsingen.—En el alto Kormin los rusos fueron rechazados en dirección Este.

Dos aeroplanos rusos fueron derribados.

EN PROVINCIAS

¿Una mina flotante? El Mercantil Valenciano llegó ayer a Madrid dice lo siguiente:

«En la Comandancia de Marina ha sido expuesto el siguiente aviso:

«El patrón del laúd Carmelo manifiesta haber visto, a medio día del 23 del corriente, tres boyas de color rojo oscuro, sosteniendo por medio de cables de alambre un bulto prismático como de un metro de lado, a una profundidad de siete metros, en un punto situado al N. S. de Puerto Ladrones, a una milla de distancia y a unas cinco millas de Calaburras, sospechando pudiera tratarse de una mina flotante.»

Puede ser, en efecto, una mina flotante; pero parece algo raro porque las minas indicadas afectan la forma esférica y no necesitan boyas auxiliares para mantenerse a flote; además las hacen visibles a larga distancia.

Mejor puede creerse que se trata de algún depósito de sustancias para aprovisionamiento de submarinos en el raid fracasado recientemente.

Sea lo que fuere, damos publicidad a la noticia, por creerla de verdadero interés para los navegantes.»

Desde Algeciras

El yate «Rothschild». ALGECIRAS. (Jueves, tarde.) Con rumbo a la costa de Marruecos zarpó el yate «Rothschild», después de aprovisionarse de carbón y víveres.

Expediciones de tropas. En Gibraltar continúa hablandose del paso de la última expedición de tropas austríacas y de un importante convoy, diciéndose que el Gobierno inglés destina 30.000 hombres para que coadyuven a la defensa del territorio serbio, caso de ser atacado por los búlgaros.

También háblase de una nueva expedición que se espera con destino a los Dardanelos. En las oficinas del Almirantazgo nótese gran actividad.

Concierto benéfico. La Sociedad Recreativa, de Gibraltar, dará esta noche un concierto, cuyos productos se destinan a los heridos de la guerra.

Hay gran pedido de localidades, y se espera que el concierto tenga un resultado muy brillante.

Ejercicios de tiro. Hoy han continuado las baterías de Gibraltar haciendo ejercicios de tiro al blanco, utilizando cañones de grueso calibre.

De Cádiz Buques detenidos. CADIZ. (Jueves, tarde.) Los torpederos ingleses que operan en el Estrecho de Gibraltar detuvieron anoche más buques, obligándoles a ir a Gibraltar para someterse a reconocimiento.

Fiesta benéfica Para la Cruz Roja de los aliados. BILBAO. (Jueves, noche.) En el teatro de los Campos Eliseos se ha celebrado un concierto orquestal, a beneficio de la Cruz Roja de las naciones aliadas, organizado por los Consulados inglés y francés.

En los palcos estaban la familia del conde de Zubiria, la del presidente de los Altos Hornos y otras personalidades de las colonias francesas, inglesa y belga.

Las señoras llevaban lazos con los colores de las banderas aliadas.

La velada transcurrió sin incidentes. Mañana se verificará otro concierto con el mismo fin.

EN MADRID

El cierre de la frontera Comunicación oficial. Anoche fué comunicado oficialmente a nuestro Gobierno por el embajador francés, la incomunicación a que ha quedado sometida Francia.

Queda absolutamente prohibida la salida de toda persona y la circulación de correspondencia postal y telegráfica de la vecina República, quedando ésta materialmente aislada no solamente por la frontera española, sino también por la de Suiza y la de Italia.

La prohibición de salida del territorio es absoluta, sin excepciones de ninguna clase, es decir, que alcanza incluso al personal diplomático.

La incomunicación es sine die, creyéndose que no será de larga duración y que responde a la preparación de operaciones militares de importancia.

Las comunicaciones y la guerra El ministro de Correos y Telégrafos de Francia ha dirigido un telegrama al director general de Comunicaciones de España, participándole que en lo sucesivo la correspondencia y paquetes postales con destino a Suiza quedarán detenidos en Francia por tiempo indefinido.

La Oficina internacional de Berna también ha dirigido al director general de Comunicaciones el siguiente telegrama: «Administración francesa notifica que no

admite telegramas privados ni servicios pagados para Suiza. Los destinados a Albania, Bulgaria, Dinamarca, Grecia, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Rumania y América del Sur (vía Francia), sufren cuarenta y ocho horas de retraso. Se exceptúan sólo telegramas de servicio oficiales y de Prensa, que seguirán como hasta aquí. Telegramas privados recibidos en España por vía Francia, de cualquier origen, llegarán con dicho retraso.»

Para facilitar en lo posible la marcha del servicio, nuestra Dirección general ha dispuesto que pueda utilizarse la vía Bilbao para las naciones del Norte de Europa y la vía Eastern para las del Sur, quedando libres del tránsito francés vía del Sur y Bilbao para América del Sur.

Los herpes se curan radicalmente usando ROB-XARRIE

ERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA Profesorado. Se anunciará un concurso para proveer una vacante de capitán profesor en el Colegio de María Cristina y otra de comandante en la Academia de Infantería.

—Destínose como profesor a esta Academia al comandante D. Gregorio Benito Farreras. —Ídem de ayudante de profesor en la Academia de Caballería a los primeros tenientes D. Ricardo Aimeriz, D. Eugenio Labrador y D. José López de Letona.

Médico provisional. Nombróse alumno de la Academia Médico-Militar al médico provisional D. Victor García Martínez.

Ascenso. Concedióse el empleo de segundo teniente alumno al alumno de la Academia de Ingenieros D. José Martínez.

—Asciende al empleo inmediato el segundo teniente de la escala de reserva de Artillería D. Federico Terol.

Inválido. Se concedió el sueldo de general de brigada al coronel de Inválidos D. Diego Martínez Arroyo.

Excidente. Pasan a esta situación el médico mayor don Federico Illana y el médico primero D. José Moreno.

Retiro. Se concedió el retiro para Barcelona al médico mayor D. Miguel García Rodrigo Herrera.

Ayudante. Nombróse ayudante de campo del capitán general de la séptima región al capitán de Caballería D. Santiago Esteban Valentín.

Convocatoria. Se convoca a oposiciones entre doctores y licenciados en Farmacia para cubrir ocho vacantes de farmacéuticos segundos de Sanidad Militar.

ASUNTOS DE MARINA

Distintivo. Concedióse el uso del distintivo del profesorado al general de brigada de Artillería de la Armada D. Elías Iriarte.

Recompensa. Se dieron las gracias de real orden al ayudante de Marina de Tortosa, teniente de navío D. José Romero, por la eficaz ayuda que prestó a la Comisión hidrográfica del Sur de Levante.

Licencia. Concedióse licencia al capitán de Infantería de Marina D. Carlos del Corral.

Revista. Autorizóse para pasar en esta corte la revista de octubre al segundo teniente D. Arturo Herrera.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 1.º de octubre de 1915.

Table with columns: PREMIOS, NÚMEROS, POBLACIONES. Lists winning numbers and prizes for various cities like Barcelona, Vitoria, Peñafiel, etc.

PREMIADOS CON 300 PESETAS

Large table listing 300 prize winners with columns for Cent, 1 mil, 2 mil, 3 mil, 4 mil, 5 mil, 6 mil, 7 mil, 8 mil, 9 mil, 10 mil, 11 mil, 12 mil, 13 mil, 14 mil, 15 mil, 16 mil, 17 mil, 18 mil, 19 mil, 20 mil, 21 mil, 22 mil, 23 mil, 24 mil, 25 mil, 26 mil, 27 mil, 28 mil, 29 mil, 30 mil, 31 mil, 32 mil, 33 mil, 34 mil, 35 mil, 36 mil, 37 mil, 38 mil, 39 mil, 40 mil, 41 mil, 42 mil, 43 mil, 44 mil, 45 mil, 46 mil, 47 mil, 48 mil, 49 mil, 50 mil, 51 mil, 52 mil, 53 mil, 54 mil, 55 mil, 56 mil, 57 mil, 58 mil, 59 mil, 60 mil, 61 mil, 62 mil, 63 mil, 64 mil, 65 mil, 66 mil, 67 mil, 68 mil, 69 mil, 70 mil, 71 mil, 72 mil, 73 mil, 74 mil, 75 mil, 76 mil, 77 mil, 78 mil, 79 mil, 80 mil, 81 mil, 82 mil, 83 mil, 84 mil, 85 mil, 86 mil, 87 mil, 88 mil, 89 mil, 90 mil, 91 mil, 92 mil, 93 mil, 94 mil, 95 mil, 96 mil, 97 mil, 98 mil, 99 mil, 100 mil.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

1.º de octubre de 1895.

El Sr. Olóza ha estado estos días en Zarauz para conferenciar con el Sr. Madoz. Se cree que esta visita tiene relación con los esfuerzos que están haciendo algunos hombres del partido progresista puro para que la cuestión del reclutamiento no produzca en su partido una escisión, que muchos creen posible.

Veraneo de la Corte

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) La Reina Doña Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos y el marqués de Castel Rodrigo, visitó la exposición de lienzos del pintor húngaro Nagy.

Fue recibida en el teatro Victoria Eugenia, donde están instalados los cuadros, por el gobernador civil.

La Soberana elogió las obras del artista. El Príncipe de Asturias pasó en carruaje por la población.

A medio día ofrecieron sus respetos a la Reina los embajadores de Alemania y Estados Unidos, el ministro de Holanda, el capitán general y otras autoridades.

Regreso a Madrid.

La Reina Doña Victoria marchará a Madrid con sus augustos hijos el próximo domingo.

Saldrá el tren regio a las ocho de la noche y llegará a Madrid el lunes, a las diez de la mañana.

Cierre de fronteras.

El marqués de Lema ha participado a los periodistas que el Gobierno francés ha acordado el cierre por algunos días de las fronteras francesas al paso de viajeros para España, Suiza e Italia.

Para salir de Francia por la frontera francoespañola será precisa una autorización del comandante general de Burdeos.

Esta medida es aquí muy comentada.

El Sr. Calbetón.

El ex ministro Sr. Calbetón marcha a Madrid en el primer expreso, para asistir a la reunión del Consejo de Estado.

Las Reinas en el teatro.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, noche.) Las Reinas Doña Victoria y Doña Cristina, acompañadas de la duquesa de San Carlos, de las marquesas de Moctezuma y de Salamanca, de los marqueses de la Torre y de Castel Rodrigo y de los generales Aznar y Rodríguez Vera, asistieron a la representación de *El conde de Luxemburgo* en el teatro Victoria Eugenia.

Fueron recibidas SS. MM. por el gobernador, el alcalde y el empresario, quien les ofreció ramos de flores.

Quedaron las Reinas muy complacidas, y es probable que el sábado vuelvan a dicho teatro.

El Príncipe de Asturias.

Acompañado de la marquesa de Salamanca, estuvo el Príncipe de Asturias en el Museo Naval. Acompañaron al Príncipe en la visita al Museo el duque de la Victoria, el general Mata y el marqués de Seoane.

El representante de la Argentina en Eibar.

Ha visitado el ministro de la Argentina las fábricas de Eibar, con objeto de estudiar la industria de construcción de armas.

A Sofía.

El Sr. Saavedra visitó al ministro de Estado, con quien celebró una larga conferencia. Después se puso en viaje, marchando a Sofía, para posesionarse de su cargo de ministro de España en Bulgaria.

Dice el ministro de Estado.

Hoy invitó a comer el ministro de Estado al gobernador civil de Burgos.

Cuando recibió el marqués de Lema a los periodistas dijo que el embajador de Francia le había participado esta tarde que, según orden del Gobierno francés, tampoco servirán ya para salir de Francia los pasaportes fronterizos, pues se necesitaba autorización de la autoridad militar de Burdeos. Este añadió el ministro de Estado—responde a un régimen general para todas las fronteras, pues el ministro de España en Berna telegrafió que igual notificación se hizo al Gobierno de Suiza.

Había recibido el marqués de Lema noticias diciendo que el Parlamento inglés suspenderá las sesiones desde mañana hasta el 12 de octubre, y que el empréstito contratado en los Estados Unidos es definitivamente de cien millones de libras. Este empréstito se amortizará después de cuatro y medio a cinco años a elección; pero la amortización general no se hará antes de quince años, ni después de pasados veinticinco.

También refirió que el jefe del Gobierno inglés y su ministro de la Guerra asistieron a una importante reunión de Sociedades obreras y explicaron a los obreros la situación del país, estimulándoles a cooperar por su parte en un trabajo asiduo y constante.

Finalmente, el ministro de Estado dijo que en su conferencia con el Presidente del Consejo le había dicho el Sr. Dato que nada ocurría; que había recibido la visita del embajador de Austria, y se despidió de los periodistas, pues mañana sale a realizar una breve excursión, a cuyo regreso volverá a Madrid.

Regatas accidentadas.

SANTANDER. (Jueves, noche.) En las

regatas celebradas hoy, con un tiempo malísimo, se cayeron al agua el conde de Maza y los acompañantes, salvándose la tripulación del vaporcito del Jurado.

La Infanta y el Infante D. Alfonso abandonaron el balandro, que estaba lleno de agua.

Pasado mañana marcharán los Infantes D. Carlos y Doña Luisa, en automóvil, a Palencia, Salamanca, Avila y Madrid.

Corridas de toros

En Sevilla

Tercera de feria.

SEVILLA. (Jueves, tarde.) Se celebra la tercera corrida de feria. Los toros son de Santa Coloma.

Joselito es el único matador, llevando a Cuco de sobresaliente.

La tarde es espléndida. La magnífica faena que realizó ayer Joselito ha llevado a la plaza inmenso gentío.

Las localidades de sol están rebosantes y las de sombra cubiertas. Durante el paseo, s ovacionado Joselito con entusiasmo. Luego le obligan a salir a los medios entre una ovación que se repite dos veces.

PRIMERO

«Jilguero», negro zaino, bien puesto. Gallo veroniquea molesto por el viento. El bicho toma cinco puyazos, ocasiona tres caídas y mata dos caballos. Entre los quites que hace Joselito sobresale uno abanicando, que termina con un precioso recorte. Palmas. Chiquillín clava medio par. Cantimplas, uno buenísimo. Cierra el tercio Chiquillín con otro regular.

Joselito, de violeta y negro, comienza a trastear por bajo, cerca, rematando algunos pases superiormente. El viento dificulta la faena. Cambia Joselito de muleta y continúa pasando cerca, pero algo movido. Entrando superiormente deja una estocada corta traserilla, que hace rodar al toro sin puntilla. Ovación.

SEGUNDO

«Guajiro», cárdeno. Joselito da unas verónicas, varias de ellas inmensas, indescriptibles, metido entre los pitones, terminando con un recorte colosal, enorme. El pueblo se entusiasma. Luego hace quites preciosos, valentísimos, sobresaliendo uno inenarrable, intercalando un lance afarolado inimitable. Se suceden las ovaciones con entusiasmo delirante. El primer tercio se reduce a tres puyazos, con defunción de una acémila. Munito y Almendro cuegan dos pares y medio. Joselito muletea paradísimo, derecho, estrado, muy cerca. Al rematar un pase toca los pitones. Entrando bien, pincha en hueso. Palmas. Continúa pasando cerca. Entrando corto, agarra media estocada desprendida. Coge un pitón, queriendo obligar al bicho a bajar la cabeza para descabellar con la puntilla. El diestro está temerario. Intenta dos veces el descabello con la puntilla. Acierta con el estoque. Palmas.

TERCERO

«Listro», negro, corto de pitones. Joselito capotea por bajo, pegándose admirablemente al cuerpo de la bestia. Ovación. Hace un quite, abanicando hasta los medios. Termina acariciando el testuz. Provoca entusiasmo delirante. En el último quite juguetea con el toro, terminando con un adorno elegantísimo. Nueva ovación. El toro toma cuatro varas. Queda para el arastre un caballo. Coge Joselito las banderillas y suena la música. Se queda solo en la plaza. Juguetea con el bicho. Cambia sin clavar. Palmas. Cuarteando deja un par finísimo, cayéndose un palo. Otro soberbio, cuadrando superiormente en la misma suerte. Termina con medio par de frente. Retira la gente y deja refrescar al toro. Conienza con un pase alto, bueno; otro natural, regular; varios por bajo, buenísimos. Cuire un desarme. Continúa bien, sin perderle la cara. Sufre un achuchón grande. Clava una estocada corta tendida. El toro dobla. Palmas.

CUARTO

«Pegajoso», negro, chico y flacote. Joselito capotea deslucido. El toro acepta cuatro picotazos.

Canero mete un puyazo superior, y es ovacionado. Robles cuega dos pares muy traseros. Magrías se contenta con medio par.

Joselito, molesto por el viento, comienza a trastear, algo movido. En la segunda parte de la faena intercala molinetes soberbios. El diestro está querquísima. Vienen luego varios pases de tirón, a dos dedos de los pitones. Aplausos. Sigue, ayudado por Blanquet. El bicho está incierto. Entrando recto y rápido deja una estocada corta, desprendida, que mata sin puntilla. Ovación.

QUINTO

«Cantero», negro. Se luce Joselito hincándose de rodillas para cambiar, levantándose antes de tiempo. Luego veroniquea movidillo.

Toma el toro cuatro varas y hay tres caídas y dos caballos muertos. Joselito hace quites preciosos, rematando con una larga cambiada. Da luego un recorte cenidísimo. Ovaciones repetidas.

Coge las banderillas. Toca la música. Después de una preparación vistosa prende al cuarteo un par bueno. Otro superior. Otro soberbio. Gran ovación.

Comienza la faena con un pase por alto estupendo. Siguen tres naturales inenarrables. Entusiasmo indescriptible. Sigue con un pase ayudado por alto, monumental. Otro colosalísimo entre ovaciones. Hay molinetes soberbios. Otro pase cogiendo los pitones. Coge el sombrero echado a la arena por un espectador y

lo cuega de un pitón. Ovación enorme. Entrando superiormente deja una estocada algo contraria que mata sin puntilla, mientras el diestro permanece arrodillado, oyendo una formidable ovación. Miles de pañuelos se agitan. El momento es imponente. El presidente, rempiendo la tradición de la Plaza sevillana, oroga la oreja, entre formidable ovación, que no se recuerda haber oído aquí. El diestro tiene que salir a los medios.

Un espectador se arroja al ruedo, coge en brazos a Joselito y le pasea.

Continúa la imponente ovación a Joselito, que sale nuevamente a los medios.

Parte del público aplaudió al presidente.

SEXTO

«Gitano», negro. Joselito veroniquea bien. Luego hace quites y sale galleando colosalmente, rematando y cogiendo los pitones. Gran ovación.

Otro quite lo remata con una larga cambiada; otro con un recorte cenidísimo. Nuevas ovaciones.

Cuatro varas por un caballo. Cuco pone dos pares. Almendro, uno.

Joselito coge los trastos entre ovaciones y brinda desde el centro de la plaza. Muletea valiente, dando un molinete bueno, jugueteando con el bicho. Ovación y música. Un pinchazo hondo, bueno; sigue movidillo y agarra un pinchazo delantero, y termina con una gran estocada y un descabello. Ovación.

El diestro es cogido en hombros entre una gran ovación.

Las faenas de Joselito.

SEVILLA. (Jueves, noche.) En los círculos taurinos se comenta con enorme efervescencia las faenas realizadas por Joselito, especialmente la que se refiere al quinto toro.

También se discute apasionadamente la decisión presidencial al otorgar la oreja del toro a Joselito, quebrantando de esta manera la costumbre existente de no conceder orejas.

En Coruña

LA CORUÑA. (Jueves, noche.) Se ha celebrado la novillada anunciada con ganado de Buena.

Se lidiaron cuatro novillos, que estoqué Pastoret, que actuaba de único matador. Estuvo bien en los tres primeros y colosal en el cuarto, del que cortó la oreja, siendo sacado en hombros.

En Belmonte

BELMONTE. (Jueves, noche.) Se han lidiado toros de Jiménez, que cumplieron.

Gaona, que actuaba de único matador, estuvo superiormente con la muleta y el estoque. En banderillas estuvo colosal, siendo ovacionado constantemente. Fue sacado en hombros.

Se temió que hubiera que suspender la corrida, pues Gaona, que toró ayer en Almedralejo, perdió el tren. Tuvo que ir desde Almedralejo a Algodor, regresar a Aranjuez y desde este punto venir a Belmonte en automóvil; pero llegó a tiempo.

En Siles

JAEN. (Jueves, noche.) Los toros de Sempena, lidiados en Siles, fueron mansos.

García Bejarano, muy bien, muy valiente y muy torero. Fue ovacionado.

Tato, que toraba en sustitución de Lagartijillo III, valiente y regular, respectivamente, en los dos suyos.

ANDALUCIA

El «Montevideo».

CADIZ. (Jueves, tarde.) Ha zarpado para Nueva York y Veracruz el transatlántico *Montevideo*, llevando a bordo 450 pasajeros, entre los cuales van muchos trabajadores de diversos oficios para los Estados Unidos.

Ganado para Marruecos.

ALGECIRAS. (Jueves, tarde.) Continúa en gran escala el embarque de ganado vacuno para Marruecos, que cada vez escasea más en esta región, subiendo de precio.

A Ceuta.

En el vapor correo embarcaron, con destino a Ceuta, 18 jefes y oficiales de distintas armas, para incorporarse a sus respectivos Cuerpos.

En el expreso.

En el expreso marchó de Algeciras el comandante general de Artillería Sr. Losada. Despidió el gobernador militar, general Alsina, y el jefe del Estado Mayor de este Gobierno, D. Luis León.

Los Depósitos francos.

CADIZ. (Jueves, noche.) Esta semana quedarán firmadas todas las escrituras de arrendamiento de los locales de extramuros para establecer los Depósitos francos.

En segunda se harán las obras señaladas por las Aduanas.

Los Depósitos funcionarán desde enero próximo.

ARAGON

Notas harmónicas.

HUESCA. (Jueves, tarde.) La Asociación Musical *Oscense* ha contratado para fecha próxima a un célebre cuarteto español.

Los aficionados esperan con interés estas audiciones.

Crisis obrera.

El Ayuntamiento y demás autoridades de Tamarite han dirigido telegramas al jefe del Gobierno y ministros de Fomento y Gobernación solicitando auxilios para aliviar la crisis obrera.

Solicitan que se construya la carretera próxima, a fin de atenuar la falta de trabajo, mientras se estudia una solución más eficaz. De la capital y pueblos próximos han marchado a Francia en busca de trabajo doscientos obreros.

El frío.

Ha descendido la temperatura y ha nevado en los Pirineos; el tiempo es invernal.

Toma de posesión.

Hoy se ha posesionado del Gobierno civil el nuevo gobernador de la provincia D. Abelardo Pérez.

ASTURIAS

Un naufragio.

GIJON. (Jueves, noche.) El vapor *Millán Carrasco*, de 600 toneladas, de la matrícula de Cádiz, que salió del puerto de Gijón arrojando el temporal, se fue a pique a la altura del puerto de Luarca.

No se tienen noticias de la tripulación, si bien algunos afirman que varios de los tripulantes se salvaron.

El buque era viejo, y el siniestro fué ocasionado por una vía de agua que se abrió en el casco.

CATALUNA

Novillada suspendida.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Se ha suspendido indefinidamente la novillada que debía celebrarse el domingo próximo a beneficio de la Cooperativa de periodistas para la construcción de casas baratas.

Ha motivado la suspensión un telegrama de Eusebio Fuentes, excusándose de tomar parte en la corrida por no hallarse, dice, con facultades suficientes después de haber estado un año alejado de los toros.

Como la Comisión no ha encontrado otro matador que le pudiera sustituir, de ahí el aplazamiento.

Lerroux e Iglesias.

Se insiste en que ha surgido un rompimiento entre Emiliano Iglesias y Lerroux, a causa de ciertas discrepancias entre el primero y el jefe de la mayoría radical en el Ayuntamiento, Sr. Pich.

Si esta noticia se confirma, se modificará la futura candidatura radical para las próximas elecciones.

Se espera la llegada de Lerroux, que se halla en Madrid desde esta mañana, para saber de cierto lo de la ruptura.

Los fideeros.

La huelga de obreros fideeros sigue planteada en la misma forma.

Según informes oficiales, no se han registrado hoy actos de violencia, limitándose los huelguistas a recorrer los alrededores de las fábricas en actitud pacífica.

Una Comisión de los que trabajan ha visitado al gobernador pidiendo que les proteja contra posibles agresiones.

El gobernador les ha recomendado que se pusieran al habla con el jefe de la Policía, Sr. Riquelme, y así lo han hecho.

Cuando iban en dirección a la Jefatura de Policía, un grupo de huelguistas se ha puesto en su seguimiento, por cuyo motivo les han protegido varias parejas de Seguridad.

Muley Hafid.

El doctor Mur ha visitado al gobernador, comunicándole que el ex Sultán Muley Hafid desea volver a residir en Barcelona, pues en ningún otro punto se halla tan bien como aquí.

Se cree que no habrá inconveniente diplomático alguno para acceder a los deseos del ex Sultán, pues se ha comprobado que no se ocupó poco ni mucho de política durante su estancia en Barcelona, a pesar de lo que en contrario se había dicho por algunos periódicos.

Los ferroviarios.

Aun no han comunicado al gobernador el acuerdo de declararse en huelga los ferroviarios de la Sección Norte.

Según noticias, se ha calmado el arrebato de los primeros momentos.

La Junta directiva trata de ir a la reunión del sábado próximo con una solución que conjure el conflicto.

Como dijimos, éste surgió por haber sido despedido un obrero, al que se le instruye proceso por el Juzgado.

En tales condiciones entienden los obreros que quizás no se pueda obligar a la Compañía a que le admita.

Por eso, se presentará una proposición por la que se pedirá a la Compañía que en el caso de que el obrero resulte absuelto de los cargos que se le imputan, vuelva a darle colocación, como compensación a las amarguras sufridas.

Los fabricantes de cáñamo.

Una Comisión de fabricantes de cáñamo ha visitado al gobernador, manifestándole que están dispuestos a adquirir todo el género de esta clase existente en España, pagando un 15 por 100 de aumento sobre el precio que regía el año pasado; pero como así y todo no habrá bastante, insisten en que el Gobierno se interese para que Italia autorice la exportación de dicho textil.

GALICIA

A cubrir bajas.—El «Alfonso XIII».—Un Príncipe ruso.

FERROL. (Jueves, mañana.) Se ha dispuesto que mañana salga para Cádiz un transporte con marinería, destinada a cubrir bajas en Marruecos. Hasta el citado puerto los conducirá el transatlántico «Cataluña».

Continúa el temporal. Por esta causa no puede salir a incorporarse a la escuadra el torpedero núm. 3.

El «Alfonso XIII» está metiendo proyectiles a bordo.

Cuando esté en disposición, saldrá a unirse a la escuadra.

Hoy llegará el consul general de Rusia, Príncipe Alejandro Sagarmó, con objeto de visitar arsenales.

AVISOS UTILES

Es el mejor laxante Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.



SALCHICHON MARCA «EL LEÓN»
Es el preferido de los que saben distinguir y se preocupan de lo que comen.

Pastillas Crespo, garganta, ros.—Ptas. 1,50.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes. Taller de construcciones. ESPOZ Y MINA. 3. PISO ENTRESUELO

Preparativos electorales.

FERROL. (Jueves, tarde.) En el Comité prictista se reunieron los liberales y demócratas.

En medio de grandísimo entusiasmo se acordó presentar unidos candidatos para las elecciones municipales, llevando al Ayuntamiento personas de reconocido prestigio.

También se reunieron los conservadores, que presentarán como candidatos a personalidades conocidas.

Igualmente lucharán socialistas y republicanos, lo cual hará que las elecciones sean reñidísimas, como no se recuerdan en El Ferrol.

NAVARRA

La feria de Pamplona.

PAMPLONA. (Jueves, tarde.) La feria de ganados está concurridísima.

Hay gran abundancia de reses, pero pocas transacciones.

Las parejas de bueyes para el trabajo vendiéndose entre 800 y 1.300 pesetas.

Las mulas se han vendido hasta en 1.200 pesetas.

Los caballitos de la montaña, a 240 pesetas como maximum.

Hace tiempo lluvioso.

VALENCIA

Obreros sepultados.

ALICANTE. (Jueves, noche.) Encontrándose tabajando en una cantera de yeso, en las proximidades del pueblo de Cocentaina, los obreros Hipólito Monllor y José Llorens, ocurrió un desprendimiento de tierras, quedando sepultados ambos obreros.

Otros obreros que trabajaban cerca acudieron a prestarles auxilios, y después de grandes trabajos consiguieron extraer a los infelices trabajadores cuando ya había dejado de existir Hipólito Monllor.

José María Llorens sufre heridas de tanta importancia, que su estado es casi desesperado.

La fiesta de la raza.

ALICANTE. (Jueves, noche.) La fiesta de la raza tendrá aquí verdadera importancia.

En el programa figura un mensaje suscrito por las autoridades, los Centros y las Sociedades particulares, y del cual será portador una Comisión, formada por estudiantes de las escuelas públicas y privadas y de los centros oficiales docentes, precedidos de dos bandas de música.

Habrán también reparto de limosnas y reparto de ejemplares de la biblioteca Andrés Bello a los Centros públicos de lectura; un te. ofrecido por el Real Club de regatas a los representantes de las Repúblicas americanas y a las autoridades; misa de réquiem, oficiando el obispo de la diócesis, con sermón, a cargo del padre Sarmiento; una velada literaria.

En el Consulado de la Argentina se exhibirá una lista para que puedan firmar las personas que lo deseen.

Habrán finalmente verbena en la Explanada y champagne de honor en el Casino en obsequio del Cuerpo consular y de los organizadores de la fiesta.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas.— Admon. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol, 3. Relaciones y talleres: Factor, 5 y 7.

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid,	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal..		5,00	10,00	20,00
Unión Postal.....		9,00	18,00	36,00
América y Oceanía		15,00	30,00	60,00

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA DE REDACCION a Factor, núm. 7. LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, núm. 1.

APARTADO DE CORREOS, NUM. 105.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

1.º de octubre de 1865.

Se quiere hacer creer al público por los periódicos de oposición moderada y progresista que el actual Ministerio, viéndose que no ha podido desarmar a sus rivales con sus halagos, se propone ser un Gobierno de fuerza. Podemos desmentirlo del modo más conveniente. El Gabinete O'Donnell no será más que un Gobierno de ley. Cuando así no pueda ser Gobierno, dejará de serlo.

Todo lo que dicen los periódicos opositores es estar dispuestos para la persecución; no es necesario que haya persecución. No se necesita ni habrá más que el cumplimiento de las leyes.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Sábado 2 de octubre de 1915.

Sale el Sol a las 6.11.

Se pone a las 17.58.

Sale la Luna a las 24.

Se pone a las 14.35.

SANTORAL.—Los Santos Angeles Custodios ó de nuestra guarda, Santos Eleuterio, Leodegario, Gerino, Primo, Cirilo y Secundario, mártires, y Santos Teófilo, Tomás y Saturio, confesores.

SANTO TOMAS, obispo y confesor. Descendiente de una de las más ilustres familias de Inglaterra, enlazada por parentesco con las casas soberanas de Francia y de la Gran Bretaña, fué Tomás el primogénito de ella y la ennoblecida más aun con sus heroicas virtudes. El joven Tomás aprendió las ciencias bajo la dirección de un tío suyo obispo de Eford, y después pasó a perfeccionar sus conocimientos en París, donde se hizo notable por su aprovechamiento y por su piedad.

Muy versado ya en el conocimiento de la teología y del derecho civil y canónico, abrazó el estado eclesiástico y fué nombrado catedrático de la Universidad de Oxford, y poco después gran canciller del reino de Inglaterra. En el desempeño de su cargo se mostró siempre justo, laborioso é incansable. Nada se hacía en Palacio ni en las asambleas sin su voto y parecer, y era cosa tan respetable su ilustrada prudencia, que todos le buscaban como un oráculo infalible.

El Papa Gregorio X le mandó ir al concilio de Lyon, celebrado el año 1274, y un año después fué canónicamente elegido arzobispo de Eford y consagrado en la catedral de Cantobery.

Desde entonces trató solamente de adquirir todas las prendas pastorales, y llegó a ser un prelado perfecto.

El séptimo año de su pontificado, vióse obligado a hacer un viaje á Roma para negocios importantes de la iglesia de Inglaterra, y hallándose ya de vuelta tuvo que quedarse en Monte Fiascone, en Toscana, acometido por una enfermedad grave que le condujo al sepulcro el día 25 de agosto del año 1282.

Su cuerpo fué trasladado á Eford y colocado honoríficamente en su catedral, y el día 2 de octubre del año 1310, á vista de los milagros que había obrado, el Sumo Pontífice Juan XXII colocó solemnemente á Tomás en el catálogo de los santos.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden declarando no procede imponer premio en el cambio á las fracciones inferiores á 10 pesetas, adeudados por declaración de viajeros ó pagos por derechos de importación y exportación que se efectúan en las Aduanas durante el mes actual, y que hayan de percibirse en moneda española de plata ó billetes del Banco de España.

FOMENTO.—Real orden aprobando el contador seco para gas, tipo Madrid.

—Otra dictando reglas para que por las Jefaturas de Obras públicas se realice un minucioso y detenido estudio de revisión de los conceptos de urgencia y de necesidad de ejecución de obras en las carreteras.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que los súbditos españoles pueden solicitar un salvoconducto para el libre tránsito de Holanda á España de las mercancías alemanas que se indican.

Sección de Comercio.—Anunciando que el Gobierno de Dinamarca ha prohibido la exportación de azúcar.

—Idem que el Gobierno francés ha hecho extensivas á las colonias y protectorados franceses, á excepción de Túnez y Marruecos, las disposiciones del decreto de 20 de agosto último, que prohíben la salida, así como la reexportación procedente de entrepôt, depósito, tránsito y transbordo, de diversos productos.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Portugal de los súbditos españoles que se indican.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Autorizando á los auxiliares de las Universidades del Reino para asistir á las sesiones de la Asamblea de dicho Profesorado, que tendrá lugar en Zaragoza los días 15 al 17 del actual.

Fomento.—Consejo Superior de Emigración.—Anunciando haber sido solicitado por los Sres. Romero Hermanos, consignatarios de las Compañías Hamburg American Linie y Hamburg Südamerikanische Dampfschiff

fahrts, la devolución de la fianza que tenían constituida para la expedición de emigrantes en el puerto de Almería.

Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo.—Comunicaciones marítimas.—Proyecto de tarifas de máxima percepción para 1916, presentado por la Compañía de vapores La Isleña Marítima.

Y la firma regia de ayer.

El general Martín Arrúe

Ayer tarde se ha verificado el entierro del general Martín Arrúe, que ha sido una sentida manifestación de duelo, á la que han acudido infinidad de generales, jefes, oficiales y amigos particulares del finado.

A las cuatro fué bajado de la casa mortuoria el féretro que conducía los restos mortales de tan prestigioso general, siendo colocado sobre la carroza fúnebre, tirada por cuatro caballos.

En el testero de ésta se colocó una corona de los jefes profesores y huérfanos de Infantería.

En la presidencia del duelo figuraban: el teniente coronel Guirao, en representación del Rey; el capitán general marqués de Estella; el ministro de la Guerra, conde de Serralvo; el general Orozco y el hijo y hermano del finado, D. Luis y D. Alejandro.

Por la Real Academia de la Historia asistieron al sepelio el barón de la Vega de la Hoz y los Sres. Becker, Villaurrutia y Pérez de Guzmán.

En el acompañamiento, que era muy numeroso, figuraban, entre otras personas conocidas, los marqueses de Goicoechea y Laurencin, condes de Casa Canterac, Pinafiel y Torralba; vizconde de Bellver, barón de Villa Atarú.

Señores Fernández Llanos, Millán Astray, Rexach, Madariaga, Gómez Pallete, Ceballos, Manrique de Lara, Fontán, Weyler, Sáenz de Buruaga, Ochando, Spottorno, Carvajal, Chacón, Ruiz Rañoy, Mackenna, Luque, Moragas, Santiago, White, Bonafós, Pando, Macías, Banús, Alvear, Antón, y Miranda.

CASA DE LA VILLA

El Rey y las obras municipales.

Acompañado del alcalde, Sr. Prado Palacio, ha visitado S. M. el Rey algunos sitios de interesante actualidad municipal. La visita fué tan detenida que, á pesar de haberla realizado en automóvil, duró desde las doce y media de la mañana á las cinco y media de la tarde.

Primamente fué el Monarca con el alcalde al Parque de Madrid para recorrer á pie la ampliación de la trayectoria del paseo de coches del Retiro, cuyo proyecto va en el orden del día de la sesión municipal del viernes.

Después fué Su Majestad á visitar las obras del nuevo Matadero, y de allí, abandonando el automóvil, inspeccionó las obras del colector en construcción para la canalización del Manzanares, recorriendo á pie gran parte de los dos kilómetros ya terminados, estimando que, tanto por la dirección como por la ejecución, son estas obras verdadero modelo entre las de su clase.

Visitó después el Rey la parte de la Dehesa de la Arganzuela, en donde el alcalde, señor Prado Palacio, piensa establecer el Parque popular de la Arganzuela.

No conocía el Monarca aquella parte de Madrid, y quedó encantado al admirar los corpulentos árboles que allí existen, de la época de Carlos IV.

El Rey y el alcalde visitaron después el Matadero de la Puerta de Toledo, y á la salida el vecindario de aquella populosa barriada ovacionó clamorosamente al Monarca.

El Sr. Prado Palacio, en nombre del Ayuntamiento, como representante genuino del pueblo, dió las gracias á Su Majestad por el interés que el Rey ha demostrado, como en otras ocasiones, por cuanto se relaciona con el pueblo de Madrid.

Los vendedores ambulantes.

Se han reunido en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del teniente alcalde Sr. Martín Arias, las Comisiones de vendedores ambulantes é industriales con establecimientos de frutas y verduras, á fin de discutir y resolver el conflicto relativo á los primeros, según requerimiento que á este fin le hizo la Alcaldía presidencia.

Después de amplia y acalorada discusión quedó resuelto el conflicto, suscribiendo una y otra parte el acta que á continuación se inserta y á la que han de atemperarse los vendedores ambulantes en el ejercicio de la industria.

«En Madrid, á 29 de septiembre de 1915, reunidos, de una parte, los industriales del gremio de frutas y verduras con establecimiento y en representación del mismo, y de la otra, y con idéntica representación, los vendedores de frutas y verduras en ambulancia, Sres. D. Alfonso de Gijón, D. Abelardo Sánchez, D. Agapito Feliú, D. Sigfredo Cuesta, D. Eugenio Castañón, D. Serapio Lobo, don Luis Sanz, D. Anastasio Alcolea y doña Antolina Infantes, convienen:

Regular la venta, dando solución á la controversia que antes existía, en los términos siguientes:

1.º Los vendedores en ambulancia podrán continuar con su tráfico en la forma en que lo vienen realizando, y siempre con carácter transitorio, hasta tanto el Ayuntamiento se pronuncie en definitiva, resolviendo en cuanlo á la venta en ambulancia, atemperándose de presente á las siguientes condiciones:

a) Los vendedores en ambulancia que transporten sus géneros en carros ó carretas, no se pararán á expender su mercancía delante de los establecimientos que expenden artículos similares, ni en un radio, que alcan-

zará cincuenta metros de dichos establecimientos.

b) Queda terminantemente prohibido el voceo de los artículos en la forma en que algunos vendedores lo vienen realizando, produciendo gritos y pregones molestos para el público, limitándose á indicar la clase de artículo, sin vocear el precio, á cuyo efecto llevarán carteles anunciadores del mismo; y

c) A las doce en punto, atemperándose al criterio de las Ordenanzas municipales, en cuanto á la venta en el mercado, harán cesación de su tráfico los vendedores en ambulancia.

Y para que así conste se levanta este acta, en la fecha que al encabezamiento se designa, con asistencia del señor teniente alcalde del distrito del Hospital, D. Vicente Martín Arias, por delegación de la Alcaldía Presidencia, firmando los comparecientes en las representaciones que ostentan y comprometiéndose á su fiel y exacto cumplimiento.»

EL CUERPO DE ESTADO MAYOR

Imposición de fajas

A las cuatro de la tarde se celebró ayer el acto de imponer las fajas de Estado Mayor á los oficiales que han terminado sus estudios en la Escuela Superior de Guerra.

Coincidiendo, siendo imposible alterar la hora, con el entierro del ilustre general Martín Arrúe, por cuya razón dejaron de asistir algunos señores que querían rendir el último homenaje al llorado general.

Presidió el acto el capitán general Weyler, procedente de Estado Mayor, estando rodeado de los señores que lu-go impusieron las fajas.

El local resultaba pequeño para la oficialidad de Estado Mayor residente en Madrid, que concurrió en su casi totalidad á felicitar á los nuevos compañeros.

El general Weyler pronunció un discurso. Comenzó saludando á los generales procedentes del Cuerpo, jefes y oficiales que conocen la alta misión que les está encomendada.

Después dirigió la palabra, en términos elocuentes y concisos, á los que, concluidos sus estudios, ingresan en el Cuerpo. Extractaremos su pensamiento:

«Vosotros no acabáis de estudiar ahora, habéis de seguir en un diario trabajo, porque el oficial de Estado Mayor jamás descansa.

En la paz tenéis los cometidos que vuestros profesores os han enseñado, cometidos que entrañan brillantes servicios á la patria, que necesitan estar siempre preparada para la guerra.

En la guerra es el oficial de Estado Mayor el descanso de quienes mandan, los cuales confían á su inteligencia y celo el desarrollo de sus planes.

Por eso no debéis olvidar nunca que en la paz trabajáis para la guerra y en la guerra trabajáis para la victoria.»

Habló después el general Jofre, quien en tono familiar saludó á todos los oficiales, señalando que proceden de diferentes Armas, las cuales constituyen, y constituirán siempre, un nexo indisoluble para la defensa de la Patria, en primer término encomendada al Ejército.

Se expresó con gran facilidad en sus oportunas consideraciones.

Seguidamente se procedió á vestirles la faja á los siguientes capitanes y tenientes, cuyo orden de actuación en los exámenes fué así:

Capitanes de Infantería: 1, Ungria; 2, Uguet; 3, Escartín; 4, Aizpuru; 5, Ruiz Santaella; 6, Amil; 7, Zamarrá; 8, Tapia y López del Rincón; y 9, Benito.

Primer teniente de Caballería: 10, García Loygorri.

Capitanes de Infantería: 11, Barbeyto, y 12, Pérez Peñamaría.

Primer teniente de Caballería: 13, Derqui.

Capitanes de Infantería: 14, Rosa; 15, Salinas; 16, Macaranga; 17, Fernández Martínez; 18, Ufano; 19, Noreña; 20, González Adalid; 21, Ortega, y 22, Martínez Cajón.

A cada uno de ellos, y respectivamente, les impusieron la faja los siguientes señores:

Generales: 1, Weyler; 2, Ochando; 3, Bartraquer; 4, Ramos; 5, Jofre; 6, Buruaga; 7, Ceballos; 8, Olague; 9, Fontán; 10, teniente coronel Coloma; 11 (no pudo asistir el nuevo oficial Sr. Barbeyto); 12, Agar; 13, Fernández Llanos; 14, Picazo; 15, coronel Suárez Inclán; 16, Godínez; 17, Sierra; 18 (no pudo asistir el nuevo oficial Sr. Ufano); 19, Cantón; 20, García Alonso; 21, Eloya, y 22, López García (coronel más moderno y ex-gobernador civil de Valencia).

Veintinueve comandantes, capitanes y tenientes han sido los aprobados. De ellos, el comandante de Infantería Sr. Pajes y el de Caballería Sr. Giraldo; el capitán de Caballería Sr. Estévez; y los capitanes de Artillería Sres. Barriés, Sigüenza y Hernández, y el de Ingenieros Sr. Ordoval, han preferido quedar en sus Armas y Cuerpos con el diploma de Estado Mayor.

Los veintidos restantes son los que han tomado ayer la faja del nuevo Cuerpo.

Terminado el acto se sirvió un magnífico lunch.

Los nuevos oficiales eran muy agasajados por sus compañeros, y á las cinco y media de la tarde nos retiramos de tan agradable compañía.

ESTE DIARIO

NO PERTENECE

AL «TRUST»

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL CARDENAL»

Infanta Isabel.—No hay duda de que Luis Parker, el autor de *El Cardenal*, se fijó en la figura de Juan de Médicis desde un punto demasiado teatral, á fin de adjudicar al hijo de Lorenzo el Magnífico una representación escénica en la que apareciesen principalmente de manifiesto las prestancias personales y morales de la casa de Médicis, prolongadas en él.

A su alrededor giraría una intriga, encargada de revelarlas con la suficiente fuerza y aquel insigne Príncipe de la Iglesia, ungido por las virtudes todas, las de la piedad y las de la cultura del espíritu, probaría ante el espectador durante cuatro actos, sus derechos á la silla pontificia, que más tarde había de ocupar. Pero la transición que iba á marcar después de aquellos Pontificados de Alejandro VI y de Julio II, sobradamente debatidos, este gran cardenal, quedaba un poco indefinida, bajo el predominio de la acción, una acción que se conducía en todos los momentos con absoluta sumisión al personaje predilecto. Solamente al iniciarse el asunto puede sorprender al espectador la misión que le está reservada al insigne Médicis, que es la de recoger en sus purezas el alma del Renacimiento, inclinándose devotísimo ante el Arte, sin perjuicio de vislumbrar en el fondo de su corazón el triunfo y el esplendor, sin málcula de ninguna especie, de los rebaños de Cristo. Llegan á la sala, en efecto, los desmanes y las truculencias imperantes en la ciudad, encarnadas en Andrés Strozzi, *condottiero* afortunado, cuya influencia no tiene límites desde el instante que ha logrado conducir á la victoria á las armas de Roma. Y el drama va á ser un duelo entre el impetuoso y cínico Andrés, incapaz de detenerse un instante ante el crimen, y este cardenal de la casa de Médicis, noble, bondadoso y creyente.

Claro que esa pugna entre el bien y entre el mal tiene propósitos innegables de evocación reconstructora, y que bastaría para ello recordar que el mal se hallaba en posesión de la fuerza y que el representante del bien no era más que un aspirante á la realización general de los beneficios con que sofaban León X estaba algo distante aún, y sería injusto olvidar que precisamente dentro del espíritu del propio cardenal ha de librarse la recia batalla entre la etapa que acaba y la que está á punto de nacer. Tal vez por eso el autor inglés desdeñó lo episódico, lo externo, todos esos latidos aparentemente dispersos del ambiente, que son, no obstante, los que consiguen ofrecernos el alma verdadera del momento. Exteriormente no apreciáramos más que la ferocidad del *condottiero*, y habríamos de atender exclusivamente á Juan de Médicis para percibir la derivación posterior á Julio II. De ahí que el cardenal lo fuera todo y lo resumiera todo ante nuestros ojos.

Juan de Médicis se halla ante un caso de conciencia, y éste es el que informa el drama entero. El secreto de confesión le impide proclamar la inocencia de su hermano Julián, acusado de asesinato. Y quien supo reprimir un poderoso amor de la juventud, decidiéndose por los caminos resignados de la renunciación, tenía que verse sometido á esta prueba mayor, á la de permitir que el veredugo cumpliera un fallo terrible con el propio hermano, arrojando un baldón eterno sobre los descendientes de Lorenzo el Magnífico. El cardenal lucha y se vence una vez y otra vez, aceptando el sacrificio humildemente. Hay momentos en que el hombre quiere reaparecer, y en los que el siglo de los Médicis grita dentro de él todo su brillo, aquel brillo que pronto iba á ser empañado por el cadalso; pero la contención es inmediata. Andrés, el verdadero asesino, que procuró librarse de la delación confesando al mismo cardenal su delito; podrá reposar tranquilo sobre unos nuevos laureles recientes. Juan de Médicis no violará el sagrado de la confesión.

Hay, por fortuna, una figura acertadísima en el drama, que, según creemos, ha sido ampliada considerablemente por los Sres. Linares Rivas y Reparaz. Si es así, hay que reconocer que los adaptadores españoles han prestado enorme asistencia á la producción, remediando, en parte, las escasas evocaciones del medio. Nos referimos á Claricia de Médicis, madre del cardenal, magnífica y enérgica matrona, que no puede olvidar un instante el recio orgullo de haber sido la esposa de Lorenzo el Magnífico. Ella grita al hijo, aterrado y perdido entre sus débiles de sacerdote y su amor fraternal, los timbres y la historia de los Médicis. No puede consentirse el injusto castigo del otro hijo, aunque sea preciso para ello recordar á los *condottieros* triunfantes que también la noble casa tiene amigos y partidarios capaces de incendiar á Roma y de libertar al prisionero. ¿Influyen estas excitaciones en el ánimo del cardenal? Hay que suponer que sí. Pero Juan no recurrirá á la violencia, sino al ejercicio del entendimiento. Hábilmente, sin faltar por un instante á su delegación divina, el cardenal consigue que sea el mismo asesino el que proclame su delito ante el Justicia de Roma. Es como un triunfo del virtuoso, al que hubieran acudido en el instante preciso los luminosos consejos de lo alto. La lucha termina, en fin, con el triunfo del bien. Claricia verá todavía más clara la posibilidad de su ambición. Seguramente la tiara llegará un día á ennoblecir aún más la casa de los Médicis.

Hay, además, como refuerzo del interés, el amor del acusado Julián y Filiberta, la triste hija del mercader asesinado. Filiberta, preñada á su vez por el *condottiero*, que gustaría de su dote, sirve inconscientemente a la emisión de las características del malvado. Este aspecto de la obra tiene menor importancia artística, como veis, que el caso del

cardenal. En cambio, la concede una enorme teatralidad, un constante y creciente interés, rico de atracción y de efectos. Gracias que unos versos de la Eneida presiden constantemente la obra, con su recuerdo perpetuo de la traición. Y con Virgilio aparecen los amores de Juan de Médicis por Miguel Angel, por Rafael, por Benvenuto y por Leonardo, por todo el Renacimiento maravilloso y triunfal.

El Cardenal obtuvo un éxito clamoroso. La teatralidad de una parte y el hondo valor de sus otras facetas por otra, convencieron plenamente al auditorio. Las ovaciones se repitieron calorosas al final de todos los actos.

La labor de Tallavi fué admirabilísima. Aunque ya había representado *El Cardenal* ante nosotros algún actor italiano, el malogrado Garavaglia entre otros, nada intentaba compararse. Tallavi volvía á ser el artista personalísimo, libertado de toda imitación, atento á sí mismo por entero. Y su labor de ayer era la que le pertenece, pues se trataba de exteriorizar con el detalle de las actitudes y del gesto, más que con la palabra, la crueldad de su tormenta interior. En el acto tercero, y en el momento de anatematizar al asesino, llegó á cimas de acierto muy difíciles de alcanzar. Fué una victoria indiscutible, reconocida unánimemente, la que obtuvo anoche el ilustre actor.

En cuanto á María Gámez, confirmaría, á los que dudasen, sus méritos de gran actriz. La notabilísima intérprete de *La chocolatería* era anoche Claricia de Médicis, y se manifestó activa, enérgica y doliente, después de haber compuesto muy bien el personaje. En su arrogante discurso del tercer acto, dicho con el tono exacto y con una justa sobriedad de actitudes, todos los espectadores se rindieron á la evidencia, clamándole insistentemente.

Anita Martos halló en Filiberta un papel donde lucir su formidable temperamento. Fué una amorosa llena de delicadezas, de pasión y de amargura, demostrándonos cuánto puede hacer la joven artista. Muy ajustado el señor Aguilar y discretos todos.

La presentación, escrupulosa en decorado é indumentaria, completaba la excelente impresión. Los Sres. Linares Rivas y Reparaz, por último, han presentado una adaptación muy decorosa, digna de ser aplaudida.

JOSE ALSINA

RECETAS

Apolo.—Hoy viernes, cuatro secciones sencillas; en la segunda, á las siete y cuarto, primera representación en esta temporada de la popular ópera en un acto, dividido en tres cuadros, en prosa y verso, original de Luis Pascual-Frutos, y música del maestro Pablo Luna, *Molinos de viento*, con el siguiente reparto:

Margarita, Srta. Iglesias; Sabina, señorita Moreu; Rosa, Srta. Dominguez; Kety, señorita Gavilán (P.); Lola, Srta. Fuster (E.); Mari, Srta. Mesa (E.); Capitán Alberto, señor Olaria; Cabo Stok, Sr. Gorge; Romo, Sr. S. Pino; Tenientes, Srtas. Perales, Carceller, Gavilán (M.) y Nava; Martín, Sr. Ibarrola; Roque, Sr. Román; Pedro, Sr. Fischer; y Rufo, Sr. Gutiérrez. Aldeanos, aldeanos y coro general.

Todas las noches, á las diez y cuarto, sencilla, *El chico de las Peñuelas*, y á las once y tres cuartos, sencilla, *Las castañuelas*, revista de gran espectáculo, de éxito creciente.

Price.—Atendiendo los múltiples requerimientos del público, deseoso de presenciar las representaciones de las obras que mayor éxito han alcanzado, y no pudiendo por apremio de tiempo realizarlo de otro modo que por funciones dobles, la Empresa de este teatro ha organizado una corta serie de funciones de esta clase, la primera de las cuales tendrá lugar hoy viernes, á las nueve y tres cuartos de la noche, poniéndose en escena las obras de éxito enorme *El secreto de la biblioteca* y *El puente de los crimenes*.

Estas representaciones las dará la Empresa sin aumento de precio.

Esta tarde, y á petición de muchas familias que no pueden asistir á las funciones de la noche, se repetirá á las seis de la tarde el vermouth de ayer, poniéndose en escena el episodio de verdadero é indiscutible éxito *¿13? ó el vencedor de Fantomas*.

Estava.—Hoy viernes, á las seis y media de la tarde, se verificará el estreno del nuevo arreglo de la famosa ópera de Strauss *Ein Walzertraum*, adaptada al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas con el título de *La invitación al vals*.

En la interpretación de la obra tomarán parte las señoras y señoritas Lahera, Villar, Saavedra, Mesejo, Torres, Girona, Saavedra (T.), Allaga, Bellver, Abad y Espinosa, y los Sres. Peña, Parera, Allens Perkins, Lorente (E.), Sola, Espada, Guerra, etc.

Se estrenarán tres decoraciones de Martínez Gari y un riquísimo vestuario. Los muebles y atrezzo han sido confeccionados expresamente para esta obra.

Cómico.—Hoy viernes, á las diez y cuarto, en sección doble, se representarán las aplaudidas obras *Ideal Recuerdo*, *El chico de la portera*, é *Isidra ó Las cuarenta y nueve provincias*, estas dos, grandes éxitos de Loreto Prado.

Teatro del Vodevil.—El vodevil de gran espectáculo *Los calzones de Bandilac*, original de los Sres. Gabas y Lea, continúa obteniendo todas las noches un éxito franco de risa.

Las atrevidas y cómicas situaciones y su chispeante diálogo atraen á un numeroso público, que ovaciona á las encantadoras y notables actrices Paquita Calvo, Inés García, Parells y Benito, Blas, Ortega y González.

Los calzones de Bandilac seguirán representándose todas las noches en la sección de las diez y media.

La Empresa ha contratado al notable actor Enrique Povedano.

Han empezado los ensayos del vodevil en tres actos *El divorcio de Fany*.

CASA REAL



S. M. el Rey, con el conde de la Unión, pasó en automóvil ayer tarde por la Casa de Campo.

El Sr. Dato hizo su acostumbrada visita a S. M. el Rey.

Han tenido audiencia con el Monarca el general Izquierdo con sus dos hijos, comandante y teniente de Infantería; el comandante Patxot, jefe del tabor de Tángier, y el señor Pozzi, representante de la Compañía naviera Pinillos.

S. M. la Reina doña Victoria saldrá de San Sebastián el domingo, por la noche, para llegar el lunes por la mañana a Madrid.

El próximo día 4 regresará de La Granja S. A. R. la Infanta doña Isabel.

Los jefes y oficiales de Alabarderos que regresaron ayer del Real Sitio de San Ildefonso han acudido hoy a cumplimentar al Monarca, presididos por el coronel Sr. Montero.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Destinando para el cargo de comandante general de Ingenieros en comisión, de la cuarta región, al coronel D. Pedro Vives y Vich.

—Concediendo a los generales de brigada D. José de la Calle y Corrales, D. Enrique Martín Alcobia, D. José García Siferiz y don Servando Marengo Gualter la gran cruz de San Hermenegildo.

—Idem la gran cruz blanca del Mérito Militar al auditor general de ejército D. Ramón Méndez Alanís.

—Declarando pensionadas, con arreglo al real decreto sobre el profesorado, la cruz del Mérito Militar, con distintivo blanco, de que se halla en posesión el comandante de Infantería D. Julio Marina Muñoz.

—Concediendo la cruz blanca del Mérito Militar al subinspector médico D. Juan Ristoll y mención honorífica a los de igual empleo D. José González Grandá, D. Victorino Delgado y veterinario D. Manuel Medina.

LA EMISIÓN

LA PAPELERA ESPAÑOLA.

Ha sido un verdadero éxito la suscripción de Cédulas Amortizables recientemente abierta por La Papelera Española. El público, respondiendo a la confianza que le merece tan importante entidad, ha cubierto con exceso la emisión. Este resultado tan favorable estaba previsto; pero, además, por si fallaba la suscripción, ésta se hallaba previamente asegurada por un importante grupo de Bancos y personalidades.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio. Agencia Suncursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580. Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

INCLUSA. En la calle de Antonio López regañaron los tapiceros Mariano Pérez Ruiz y Pedro Bois por cuestiones del oficio.

Mariano dió a su compañero varios golpes con un palo, causándole contusiones y erosiones en la cara y cuerpo.

El agresor fué detenido.

—En el patio de la casa núm. 9 de la calle del Oso jugaban varios chicos.

Uno de ellos, llamado Atanasio Ortega López, se ocasionó una herida de pronóstico reservado en la región frontal.

—José Castro Quirós, de cuarenta y cinco años, se causó heridas de pronóstico reservado, trabajando en las obras del nuevo Mataró.

CHAMBERI. El niño de siete años, Isidro García Merino, que vive en la calle de Luchana, núm. 7, se cayó en la de Alburquerque y se causó una herida en la cabeza, calificada de pronóstico reservado.

—Terribio Serrano Hernández, de treinta y dos años, se produjo lesiones de importancia trabajando en una obra de la calle del Cisne, núm. 5.

HOSPITAL. El vaquero Justo Moreno, atropelló con el caballo que montaba, en la calle de Valencia, a un anciano de setenta y siete años, que resultó con contusiones en el cuerpo y en ambas piernas.

Después de asistido, fué trasladado a su domicilio, Mesón de Paredes, 55, segundo, en estado relativamente satisfactorio.

El vaquero fué detenido.

—Un perro, propiedad de Justo Manzanares, mordió en la pierna derecha al niño Angel Martínez Díaz, de once años, causándole una herida de pronóstico reservado.

—Manuel Moreno Díaz, de veintidós años, jornalero, fué curado de lesiones en el brazo izquierdo, que se causó trabajando en una obra de la Ronda de Toledo.

CENTRO. En su domicilio, Ballesta, 7, principal, se

cayó D. Domingo Morán, de cuarenta y nueve años, que resultó con heridas de pronóstico reservado.

La caída fué casual. Alvaro Bernard, de cuarenta y ocho años, se produjo quemaduras con plomo derretido trabajando en un taller de la calle de Alcalá.

CONGRESO. En el Parque de Madrid se causó lesiones de pronóstico reservado en la pierna derecha el obrero municipal Francisco Arnao Gacino, de quince años.

—En la plaza de Antón Martín un perro mordió en la pierna izquierda a la niña de seis años Regina Portuguez Ruiz, que fué curada de una herida de pronóstico reservado y trasladada a su domicilio, Hartzentueh, 4.

Coacción y agresión.

El petaquista Joaquín Ruiz, de diez y nueve años, fué agredido por unos compañeros de oficio que están en huelga por no querer sumarse al movimiento huelguista.

Joaquín fué curado de contusiones. A consecuencia de este suceso se practicaron dos detenciones.

Muerte repentina.

En la Casa de Socorro del Centro ingresó anoche el contramaestre de la Armada don José Arés López, de veinticuatro años, acompañado de sus amigos los Sres. D. Manuel Varela y D. Ramón Mayor.

El Sr. Arés se había puesto enfermo repentinamente. En el citado establecimiento benéfico le acometió tan horroroso vómito de sangre, que falleció en el acto.

Se dió conocimiento al Juzgado militar de guardia.

Dos conatos de incendios.

En la calle de la Morería, núm. 30, bajo número 3, habitación de Juan Móstoles, se declaró un incendio por haber prendido en un saco de lana una chispa desprendida del fogón de la cocina.

El Servicio de Incendios no tuvo necesidad de funcionar por lo insignificante del fuego.

También hubo una falsa alarma en la calle de Magallanes, núm. 14, porque al encender con gasolina la lumbre se le incendiaron unos trapos al vecino Antonio Fernández Cuesta.

Afortunadamente, aisló con gran serenidad lo incendiado y la cosa no pasó a mayores. Entre los vecinos de la casa la considerable cantidad de humo que invadió los patios produjo la natural alarma.

Jugar con fuego.

El niño de quince años Eugenio Huerta Rodríguez, al encender la mecha de un cohete en la calle del General Ricardos, se causó quemaduras de importancia en ambas manos.

También fué curado en la Casa de Socorro de la Latina de quemaduras graves en la cara, cuello y manos otro muchacho de once años, llamado Antonio Rodríguez Olmedo, que se las produjo al estallar un bote que contenía una sustancia explosiva, con el que jugaba en la plaza de los Carros.

El bote se lo encontró en el puente de Toledo.

Dependiente timado.

En la calle de Ferraz el dependiente Félix Gómez Flor se encontró a un desconocido que le ofreció una plaza de dependiente en una fábrica de perfumería. Le pidió como comisión 30 pesetas. Luego le invitó a tomar unas copas en una taberna de la calle de Isabel la Católica.

—¿Le gustan a usted las aceitunas?—preguntó el desconocido al incauto dependiente.

—Una atrocidad!—contestó.

—Voy a comprarlas—dijo el desconocido. Y salió.

El dependiente todavía estaría esperándole si no se hubiese presentado en la Comisaría, donde le explicaron las causas de la tardanza.

Los descuidados.

A D. Pedro Gonzalo del Real le sustrajeron ayer, en la calle de Fernando VI, la cadena de oro y el reloj de plata por el procedimiento del empellón.

El caso no ha sido detenido.

El canuto de la licencia.

El ebanista Francisco Martínez Romo denunció a una joven, con la que ha sostenido relaciones amorosas, porque la entregó el canuto de licenciado del Ejército, con la licencia y la fe de soltería.

Su ex novia le ha entregado el continente, pero no el contenido, y como esto era para él lo más interesante, decidió anoche a presentar la oportuna denuncia.

Hurto.

Don Ramón García García, que vive en la calle de San Sebastián, núm. 2, denunció que durante el día de ayer le habían sustraído de un cajoncito de un joyero unos pendientes de diamantes.

Indicó, al hacer la denuncia en la Dirección general de Seguridad, que una mujer que iba todos los días a su casa debía ser la autora de la sustracción.

Robo de caballerías.

Una mujer, llamada Martina, vecina de San Agustín, fué ayer detenida, a petición de Pedro Irujo, vecino del citado pueblo, porque, según él, Martina le había robado dos borricos.

La detenida lo niega.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas. Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

AMERICA LATINA

Los fondos argentinos.

En las Bolsas de París y Londres, los fondos argentinos se destacan actualmente de los demás valores americanos, pues aunque sufren alternativas de baja y de alza, que desorientan alguna vez a los tenedores franceses, esas fluctuaciones son la mejor prueba de la vitalidad de dichos valores, que son, sin duda, codiciados por los agiotistas.

Como lo hacen notar ciertos periódicos financieros, basta recordar algunos hechos precisos para juzgar de la solidez e importancia de los valores. En el activo de éstos hay que poner en primer término la regularidad de sus pagos y la firme duración bolística de los empréstitos argentinos y de las cédulas nacionales, como asimismo la actividad comercial del país, demostrada en los aumentos sensibles de los ingresos en ferrocarriles.

La exportación de la Argentina ha sido de 31.432.000 francos para los tres primeros meses de 1915, contra 34.390.000 durante el período correspondiente de 1914.

La estabilidad del cambio a 48 y cuarto para un peso oro coloca la moneda argentina casi a la par, con relación a la moneda inglesa. En fin, la proporción entre las existencias monetarias y la circulación es de 72 por 100, y la caja de conversión, así como los depósitos argentinos en Europa, retentan 304.000 millones de pesos. Esto es el resultado que arroja el activo; ¿se puede más desear?

En el pasivo es necesario registrar la intensidad de la crisis inmobiliaria, único motivo de temor que se puede abrigar; pero parece superfluo decir que no es cosa de alarmarse, porque no se debe olvidar que la Argentina es capaz de reparar y aun de exceder sus enormes pérdidas con una ó dos cosechas abundantes, como lo ha demostrado sorprendentemente en dos ó tres ocasiones, en el transcurso de los últimos veinte años.

La cuestión del pan

Continúa la subida.

También se ha elevado el precio del pan en el distrito de Buenavista.

Siguen los repesos.

Ayer han continuado los tentados de alcalde verificando repesos de pan y decomisando gran cantidad por falta de peso.

Pan decomisado.

El teniente alcalde de Chamberí, D. Emilio Antón, ha repartido entre los pobres el pan decomisado por falta de peso.

En esta época de carbones caros, resuelve LA CALERA el problema de las cocinas económicas, dando a 2,75 pesetas el quintal de su Antracita Grano especial. LA CALERA, Magdalena, 1 ent.º—Tel.º 532.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas de Comercio.

Se anuncian a concurso de traslado entre catedráticos numerarios las cátedras de Lengua inglesa, de Málaga; Ciencias físicasnaturales, Geografía Natural y Humana e Industrias y Comercio de España, de la de Santander; Contabilidad general y Práctica mercantil de Las Palmas; principios de Estadística, Geografía económica y Comunicaciones y transportes de la misma, y Derecho y Filosofía moral, Legislación mercantil española e Historia de España, de la de Oviedo.

Primera enseñanza.

La Dirección general de Primera enseñanza ha remitido a la Gaceta la relación de los maestros y maestras internos que les corresponde por sus años de servicios ir ocupando plazas en propiedad con el sueldo de 625 pesetas anuales, y se autoriza a los rectores de los distritos universitarios para que, después de haberse resuelto los concursos rápidos para la provisión de escuelas de la referida categoría, adjudiquen por el orden de antigüedad que figura en las relaciones la mitad de dichas escuelas, de conformidad con lo dispuesto en el art. 4.º del real decreto de 19 de agosto del año actual.

—Se autoriza a la maestra de Loranca de Tajuña (Guadalajara), doña María del Pilar Padilla para pasar a servir escuelas en la zona de influencia española de Marruecos.

—Se traslada, fuera de concurso, en su calidad de cónyuge, a la escuela de Niebla al maestro auxiliar de la de Villalba de Alcor, D. José María Morales.

—Se concede la permuta incoada por don José María Albar y D. Luis Malsara, maestros de Briones y Codorniu, respectivamente.

—Se dispone que todos los maestros de 1.000 pesetas y 625 pesetas anuales que tengan oposiciones aprobadas, adquieran la plenitud de derechos para los efectos del escalafón.

Nuevas escuelas.

Se crean las siguientes, con cargo al presupuesto vigente del ministerio: una de asistencia mixta, servida por maestro, en el pueblo de La Santa (Logroño); una nacional unitaria de niñas, y la conversión en unitaria de la de niñas en el depósito escolar de Rondufe, Ayuntamiento de Tuy (Pontevedra); se crea un cuarto grado en la Escuela práctica graduada de niños de Soria; dos escuelas unitarias, una de cada sexo, para el anejo de la Herradura, en el Ayuntamiento de Almuñécar (Granada); una de asistencia mixta, servida por maestra, para el agregado de Santa María de Huesca, del Ayuntamiento de Barcabó (Huesca); otra de asistencia mixta para el agregado de Tapis, en el Ayuntamiento de Massané de Cabrenys (Gerona); tres escuelas unitarias de niñas en los anejos de Lourerio, Tenorio y Aguasantas, en el Ayuntamiento de Cotovad (Pontevedra); una de asistencia mixta, servida por maestro, para San Facundo, agregada al Ayuntamiento de Tineo (Oviedo); una unitaria de niñas y otra de ni-

ños en Aldán, agregada a Cangas (Pontevedra); una unitaria de niños en Villanueva de Castellón (Valencia); otra de niñas en la parroquia de Guillarey, y la conversión en unitaria de niños de la actual mixta; otras de asistencia mixta, servidas por maestros, para los pueblos de Radical, Borrés y Fastias, todos agregados al Ayuntamiento de Tineo (Oviedo); otras para el barrio de Santiago de Somiedo, de Bustoto, anejo de Palas (Oviedo), y otra de Guifolós (Tarragona). En Solana del Ríoalmar (Avila), se transforma la actual escuela de asistencia mixta en unitaria de niños, y se crea otra de niñas. Una de asistencia mixta en Tabanera del Monte (Segovia); dos escuelas unitarias, para ambos sexos, en la barriada de San Pedro Alcantara, en el pueblo de Marbella (Málaga); dos, de asistencia mixta, en los anejos de Ventajo y Pereiras, del Ayuntamiento de Forcarey (Pontevedra); otra, solicitada por el Ayuntamiento de Castillo de Haro; dos escuelas unitarias, de ambos sexos, en Cangas (Pontevedra), y dos de asistencia mixta, servidas por maestra, para los agregados de La Peña y Venta, en el Ayuntamiento de Arrigorriaga (Vizcaya).

Mobiliario escolar.

Se ha dictado una real orden disponiendo que se convoque a un concurso a los constructores nacionales de mobiliario escolar, para que en el término de veinte días, a contar desde el de la publicación de la real orden en la «Gaceta», presenten en el ministerio los modelos de mesa-banco biperisoidal, que ha de ajustarse al cuadro de medida y a la forma del modelo determinado por el Museo Pedagógico Nacional, con objeto de adquirir, por la cantidad de 25.000 pesetas, el material pedagógico y mobiliario escolar con destino a las escuelas nacionales de Primera enseñanza.

Agua de Solares

Es el mejor remedio contra la dispepsia.

ALCANCE POLITICO

El señor ministro de la Gobernación, al recibir ayer tarde a los periodistas, manifestó que le interesaba hacer constar dos rectificaciones.

«El Sr. Caralt y otros fabricantes de Barcelona—añadió el Sr. Sánchez Guerra—se han dirigido al Gobierno pidiendo que gestione de Italia autorice la exportación del cáñamo en fibras.

Al par que esta reclamación, el Gobierno ha recibido otra de los productores de cáñamo, diciendo que no es conveniente esa importación, pues en España hay cantidad suficiente para atender al consumo nacional.

De forma que son dos cosas distintas la gestión que realiza el señor ministro de Estado, y que en breve se resolverá con éxito respecto al caso de unos fabricantes que tienen partidas de cáñamo contratadas en Italia y el que pretenden algunos hacer ver la posibilidad de un cierre de esas fábricas por falta de primera materia, cuando los productores aseguran que hay existencias suficientes en España.

La otra rectificación se refiere a las quejas formuladas por algunos españoles de que se les exigen determinados pasaportes de carácter militar para entrar en España.

He hablado con el ministro de Estado sobre este asunto, y me ha dicho que es una medida de carácter general adoptada lo mismo en la frontera de España que en la de Suiza.

Siendo una medida de carácter general para todo el extranjero que quiera salir de Francia en las circunstancias actuales por que atraviesa dicha nación, no tiene la importancia que se le ha querido dar.

Para la entrada en Francia no hay ninguna dificultad, y, según creo, esa medida durará poco; además, actualmente las autoridades francesas la suavizan todo lo que pueden.

Respecto a la cuestión del pan, no tengo noticia de la reunión que esta tarde debe haber celebrado el alcalde con los señores que vinieron a la reunión celebrada en Gobernación.

Yo consideraré para toda la vida, sea cualquiera la explicación que den de la subida, que ésta, en el fondo, es una informalidad, y en la forma una desconsideración, y así he encargado al alcalde que lo haga saber a dichos señores.

—Sin previo aviso, ni aun dándole, debían haber elevado el precio; pues el aplazamiento fué «sine día», y yo, espontáneamente, señalé a la Comisión el plazo máximo de un mes para estudiar el problema.

En cuanto a lo dicho por un periódico, que se distingue por su campaña germanófila, de haberse entendido directamente para una reclamación un gobernador y un representante extranjero, no creo sea exacto, y si lo fuera sería destituida dicha autoridad, porque entiendo que en un país organizado sólo es el Gobierno, y en representación de éste el ministro de Estado, el que debe recibir y transmitir a sus compañeros las quejas que tengan que formular los diplomáticos.

Terminó diciendo que el día 2 saldrá Su Majestad la Reina para Madrid, y el marqués de Lema lo hará al siguiente día.

Está acordado que la fecha de proclamación de candidatos para las próximas elecciones municipales sea el 7 de noviembre próximo, y el domingo siguiente la elección.

Parece que la Reina Victoria ha aplazado hasta el domingo su salida de San Sebastián para Madrid.

El Rey permanecerá en esta corte por ahora, siendo probable que después del día 5 marche a San Sebastián para pasar unos días al lado de la Reina madre.

Ha regresado a esta corte el subsecretario de la Presidencia, señor marqués de Santa Cruz.

Un periódico dirige un llamamiento al ministro de la Gobernación para que les sea abo-

nada a los sargentos de la Guardia Civil ascendidos a segundos tenientes, la gratificación de quinientas pesetas, como se ha hecho en otras armas e institutos.

El Sr. Sánchez Guerra manifestó hoy que, aunque el asunto compete a Guerra, en el presupuesto de Gobernación se consigna la cantidad necesaria para esa atención.

La recaudación en Hacienda durante el mes último ha ofrecido, con relación a la obtenida en igual mes del año anterior una baja de 2.374.247 pesetas, de la cual corresponde a Aduanas 1.928.564.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó a la hora de costumbre con S. M. el Rey.

Llevó a la firma regia el decreto ascendiendo a vicealmirante, en vacante reglamentaria, al ministro de Marina, a quien visitó después de salir de Palacio, haciéndole entrega del expresado decreto.

Informó al Rey el Presidente del Consejo de la marcha de todos los asuntos de orden interior, así como también de las noticias que tenía del exterior.

De Marruecos, los telegramas recibidos no acusan novedad.

Confirmó el Sr. Dato a los periodistas que la Reina Victoria saldrá para Madrid el domingo, y que al día siguiente emprenderá el regreso también el ministro de Estado.

El Rey asistirá el lunes a la Exposición de anteproyectos del monumento a Cervantes.

Negó el Sr. Dato que haya hecho el Gobierno francés ninguna clase de indicaciones relacionadas con el ex Sultán Mulley Hafid, y dijo que el viaje de éste a diferentes localidades obedece a su deseo de conocerlas más despacio.

Con motivo de ocuparse de una comunicación que se atribuye al gobernador de Sevilla, Sr. Gómez Núñez, hizo cumplidos elogios de este funcionario.

Españoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul general de España en Portugal participa la defunción de los súbditos españoles siguientes:

Pedro Brit Arnandes, de sesenta y cuatro años, casado, natural de Madrid.

Emilio Commany Doria, de cincuenta, casado, natural de Sabadell (Barcelona).

Manuel Pereira González, de cincuenta y cuatro, soltero, natural de San Juan de Villacoba (Pontevedra).

Juan Merino, de setenta, casado, natural de Sordón de Duero (Valladolid).

Teresa Martínez Andrés, de treinta, natural de Orense, de estado casada.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera. Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.

Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y Ciegos, Castellana, 63, de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de nueve a quince.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

NOTICIAS GENERALES

Todas las misas que se celebren hoy viernes 1.º en la iglesia parroquial del Carmen serán aplicadas por el alma de D. Ricardo Catarineu Olarría, padre del que fué nuestro querido compañero de Redacción e ilustre crítico teatral, que popularizó el pseudónimo de «Caramanchel».

Con este motivo luctuoso habrán de renovarse las pruebas del sentimiento que produjo la muerte del caballero señor y de la estimación de que gozan las familias de Catarineu y Valero.

Señoras: usad la crema de madama Girat

La Unión Médico-Farmacéutica de Madrid para la Asistencia pública celebrará Junta general extraordinaria el próximo sábado, día 2, a las diez de la noche, en el Colegio de Médicos (Mayor, 1, 2.º).

Se ruega la puntual asistencia de los señores facultativos asociados.

Una numerosa Comisión del Colegio Central de Profesores y Peritos Mercantiles de España, en su nombre, y en representación de los colegios provinciales, ha celebrado una entrevista con el subsecretario de Instrucción pública y Bellas Artes, en ausencia del ministro de este departamento, y le ha hecho entrega de una instancia en la que se exponen las aspiraciones de los profesores mercantiles y la conveniencia de que sean aplazadas las reformas de los estudios de Comercio hasta después de ser oído el parecer de los Claustros de las escuelas y el de los Colegios Periciales.

La Comisión salió altamente satisfecha de la acogida que le dispensó el Sr. Silveira.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Universidad se halla depositada, y se entregará a su dueño, una cadena con dos llaves encontrada en la vía pública.

Esta mañana ha regresado a Madrid la distinguida familia del Presidente del Consejo de ministros.

ESCUELAS-ALBERGUES

EN FAVOR DE LOS GOLFOS

El alcalde, Sr. Prado Palacio, presentará en la próxima sesión del Ayuntamiento la moción siguiente:

«Iniciativa feliz, consagrada por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento con ocasión del presupuesto extraordinario aprobado en 1914 para ampliación de varias obras y servicios municipales, entre los cuales figura, como de delicada ofrenda a los seres desgraciados, un crédito especial para creación de Albergues-escuelas para jóvenes abandonados, ha permitido a esta Alcaldía Presidencia la suerte de dedicar una reciente propuesta, aceptada unánimemente por todos los señores concejales, a la creación del primer Albergue-escuela en un edificio propiedad del excelentísimo Ayuntamiento de Alcalá de Henares.»

Tuvo la vista fija el que suscribe, al formular su moción, exclusivamente en esos pobres niños de seis a diez y seis años aproximadamente que vagan por nuestras calles sin amparo, retoños susceptibles de educación y adaptación al trabajo honrado, víctimas casi inconscientes del abandono de las clases directoras y de la Administración municipal, que, al salvar su porvenir por nuestro cuidado, ahuyentarán, seguramente, un remordimiento en nuestro Municipio y han de producirnos la satisfacción que da una obra justa de reparación a los humildes.

La idea que, lo mismo al Ayuntamiento que a la Alcaldía, nos inspiraba, fué la de recoger todos esos jóvenes abandonados, para darles albergue y educación que les devuelva al seno de la sociedad fuertes y capacitados para la lucha por la existencia. Ya en otros asilos municipales se atiende a la necesidad de clases también desheredadas, pero de necesidad menos ostensible, y nuestro objeto en la institución de que se trata es encaminar exclusivamente a los que ni tienen recomendantes ni acaso soñaron con albergue; el Ayuntamiento los recogerá, generoso y paternal, de en medio de nuestras calles.

A la creación del internado ha de seguir rápidamente su reglamentación, y la Alcaldía cumple con su deber de presentarlo, desarrollando sumariamente las bases para su funcionamiento.

El albergue escuela ha de ser una institución sencilla y robusta; el ingreso, sin expediente, ha de surgir casi espontáneo de la necesidad misma; la educación ha de ser sencilla y práctica, con orientación a los oficios manuales que son los de aplicación más frecuente en la vida social, haciéndose especialmente un ensayo de la enseñanza agrícola por las condiciones apropiadas de la finca en que se instala y la localidad en que radica. Pero nuestro albergue tiene aún una misión más elevada y ejemplar, pues atiende a instaurar un régimen tutelar sobre los acogidos, que empieza precisamente el día en que, aunque educados, vacilantes, trasponen el umbral del edificio municipal para lanzarse a los embates de la vida.

La Alcaldía aspira a que el joven en estas condiciones, nunca sienta la soledad del desamparo y que los lazos de protección del Municipio le sigan constantemente, con la facilidad en los empleos del mismo Ayuntamiento, la colocación en los talleres particulares, el consejo de sus maestros en ocasiones críticas, y obtenga así fuerzas para la vida, dando origen a un fuerte nítido de relaciones que sirva de forma para todos los demás establecimientos escolares y germen de otras instituciones y de otros vínculos para otras clases sociales, harto necesitadas de estas mejoras para su salud y bienestar.

En este sentido, y creyendo haber interpretado las aspiraciones del Excmo. Ayuntamiento, tengo la honra de someter a la aprobación de V. E. el adjunto proyecto de reglamento, que, mejorado quizá por los señores concejales, ha de proporcionarles, con la satisfacción de un deber cumplido, el agrado del indiscutible aplauso del vecindario.—José del Prado y Palacio.»

Acompaña a la moción un proyecto de reglamento, del que reproducimos los artículos más importantes:

«Objeto de la fundación. Artículo 1.º El Ayuntamiento de Madrid crea el Albergue-Escuela en Alcalá de Henares para recoger y educar a los niños abandonados, de seis a diez y seis años, que sean recogidos en las vías públicas de la capital. El número de acogidos se fijará en el presupuesto municipal, y por de pronto se fija en el de 200.

Art. 2.º Servirá de base para la admisión en el Albergue el parte que transmitirá el guardia municipal que realice el servicio de la recogida del niño abandonado, y no podrá en manera alguna admitirse en este Albergue ningún acogido que no tenga precisamente este origen.

Art. 3.º Los niños abandonados que tengan menos de seis años serán también recogidos; pero inmediatamente se harán las debidas gestiones para su ingreso en la Inclusa ó Colegio de la Paz, establecimiento organizado en forma para la atención de dichos menores.

Todos los ingresos se harán con carácter provisional, encargándose la Dirección de todas las gestiones necesarias para la obtención de los documentos precisos, a fin de llegar a la filiación legal del acogido.

Si éste no fuera natural de Madrid, se gestionará su envío al establecimiento de beneficencia de la población de que fuera natural y, de no haberle en ella, al de su provincia.

También se harán las debidas gestiones para averiguar si tiene ó no personas responsables del abandono, y, de haberlas, se tramitará la correspondiente denuncia ante los Tribunales, a fin de que se les aplique la penalidad que marca en sus artículos 1.º y 4.º la ley sobre vagancia y mendicidad, de 2 de agosto de 1903.

Una vez demostrado el absoluto abandono del recogido, quedará definitivamente en el establecimiento hasta cumplir la edad de diez y ocho años, ó antes, si a juicio del director del Albergue tiene su enseñanza de oficio terminada y obtiene colocación ó recursos de vida fuera del establecimiento.

Disposiciones tutelares para el porvenir de los acogidos.

Art. 6.º Los acogidos del Albergue-Escuela, como todos los demás de los Asilos de Nuestra Señora de la Paloma, del Colegio de San Ildefonso y de todas las instituciones análogas que cree el Excmo. Ayuntamiento, siempre que aprendan un oficio, enseñanza especial ó carrera con notas favorables de aplicación ó comportamiento, tendrán opción a todos los empleos del respectivo oficio ó enseñanza que queden vacantes en los distintos servicios municipales, sea cualquiera su aplicación, y siempre en las resultas de ingreso después de cubiertos los ascensos, si a ello hubiere lugar, ó directamente si no hubiere lugar a este procedimiento.

Para el debido cumplimiento de esta disposición, las Jefaturas de los distintos servicios municipales deberán pasar nota al señor director de los Asilos de las vacantes de esta clase que ocurran, y una vez que se formule la indicación por el mismo, el jefe del servicio elevará la correspondiente propuesta de nombramiento al señor alcalde presidente.

Art. 10. Para formular la indicación, el señor director del Albergue-Escuela llevará un turno de antigüedad, y dentro de ésta, por mérito de los individuos.

Art. 11. Además de los distintos oficios que se enseñan en los talleres de los establecimientos municipales, se facilitará la preparación para las carreras de maestros y maestras de Primera enseñanza a los acogidos que tengan condiciones relevantes adecuadas. El Ayuntamiento consignará en sus presupuestos una cantidad para atender a los gastos que por este concepto se ocasionen.

Art. 12. El Ayuntamiento, por representación del alcalde presidente ó de la Comisión de Beneficencia, como asimismo la Dirección del Albergue-Escuela, harán las gestiones necesarias para facilitar colocación en trabajos ó talleres particulares a los acogidos que hayan recibido enseñanza en sus establecimientos.

Se establecerán relaciones especiales para que los industriales, Empresas y particulares puedan pedir operarios ó empleados de los establecimientos de beneficencia y educación del Municipio.

Art. 13. El Albergue-Escuela y los asilos no abandonarán nunca la relación con los que hayan sido sus educandos, sino que seguirán proporcionándoles las indicadas facilidades para su colocación, siempre que observen buena conducta, y, en los casos de desvío de este camino, procurarán su enmienda y en ningún caso los olvidarán, amparándoles cuando llegue el momento de la favorable rectificación, é inculcando estas ideas en todos sus compañeros.»

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 29, Día 30. Lists various public funds and their values.

Don José García Fernández

Si fuéramos a establecer un parangón entre los hombres acostumbrados a la vida industrial y del trabajo y aquellos otros que por su positivo temperamento no arriesgan su actividad ni su fortuna en empresas ó industrias que no estén garantizadas por los resultados positivos de la usura y el aprovechamiento de la desgracia ajena, cosa muy frecuente en España, diríamos sin temor a equivocarnos que de la visible decadencia de las industrias nacionales es causa muy principal ese pernicioso anhelo de querer acaparar fortuna por dichos medios, lucrativos, sí, pero muy poco provechosos a la extensión de las industrias y el comercio honrado y de buena fe.

Por otra parte, la introducción del automóvil como porteador locomotriz fué la razón del por qué las grandes cocherías ó establecimientos de alquiler de coches fueron obligados a un refinamiento dentro de la industria que, si bien les obligaba a realizar cuantiosos desembolsos, les ponía en condiciones de poder competir con la industria rival.

Indudablemente uno de los establecimientos que reúnen esas condiciones es el de don José García Fernández, el cual realizó grandes reformas en sus vehículos, adquiriendo modelos de tipo nuevo, é hizo selección en su excelente ganado, y, como remate, amplió su guardarropá y vestuario.

Debido á estas importantísimas reformas, hoy se encuentra en condiciones de poder servir abonos desde la clase más modesta á la más lujosa, sin que su reducida tarifa haya sufrido alteración ninguna, pues dichos beneficios los concede al público directamente.

Para comprender la importancia de esta Casa, es preciso hacer un estudio ocular de sus diferentes dependencias, y se puede apreciar al primer golpe de vista su colección de coches, caballos y guarniciones. Sus cocherías están establecidas en la calle

de Muñoz, núm. 3, teléfono 359. Su personal es seleccionado, y se distingue por su educación é esmerado trato. Nosotros creemos que á estos establecimientos es á los que el público inteligente, de buen gusto y conocedor de sus intereses, debe darles su preferencia, si no por el egoísmo propio, al menos como justa protección y recompensa á sacrificios que sus propietarios se impusieron, al objeto de que al visitarnos el elemento extranjero no pueden nunca decir que en nuestra amada España esta industria está atrasada en relación con la de sus países, y al mismo tiempo, favoreciéndola, conseguimos que, por el estímulo, procuren las demás similares introducir mejoras elementales que las pongan en las condiciones de la lucha industrial que son necesarias para la competencia entre ellas. Una de las maneras de laborar por nuestra regeneración y por la prosperidad de la comunidad, es la de dar á cada cual lo que por su merecimiento fuese acreedor, y entonces ese estímulo, que encuentra la recompensa al sacrificio y al mérito propio, hace que las naciones se eleven á la cumbre y las hagan prósperas, ricas y respetadas por el resto de las mismas.

Ved si no los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania y Francia; al perfeccionamiento de sus múltiples industrias deben la grandeza que hoy ostentan. Por ello, en nuestra labor de dar á conocer íntimamente los hombres más notables y las industrias más serias y más adelantadas dentro de cada ramo, nos permitimos citar la de D. José García Fernández como la más acreedora á este calificativo, sin que nos mueva interés ó pasión, al solo objeto de hacer justicia y hacer patria.

Una carta del Sr. Alcalá Zamora

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Mi querido amigo: Bajo la honda impresión de amargura que me produce un acto de severidad ya irreparable, acudo al Monarca para expresarle mi gratitud por una intervención piadosa, sin la cual no se habría logrado ni el indulto parcial de Justo Ramírez, á cuya liberación total en su día he de consagrar la fuerza de mi convencimiento honrado, asistida por una perseverancia incansable.

Nada más tengo que hacer por hoy, salvo alguna excepción individual, en relación con los poderes oficiales del Estado; pero, en cambio, la efusión de mi agradecimiento como diputado por las provincias de Jaén y Córdoba y como mantenedor de una campaña, impulsada por la convicción entusiasta del deber, tiene que dirigirse á la Prensa y á la opinión española en ella reflejada con firmeza, anhelo y vehemencia, que sólo se muestran en las grandes y generosas inspiraciones del acierto que guía la conciencia popular.

Queda muy afirmo, amigo s. s. q. e. s. m., N. Alcalá Zamora. 30-9-15.

DE SANIDAD

El inspector municipal de Sanidad de cada población es indudable que debe tener conocimiento lo más exacto posible del estado sanitario en cualquier período de tiempo, no sólo con objeto de que pueda participar á la autoridad superior inmediata, sea gubernativa ó sanitaria, cuando ocurra alguna anomalía, sino también para que con cierta periodicidad, previamente fijada, dé cuenta de él.

Para determinar dicho estado sanitario ha de conocer el número de fallecidos, las causas productoras de muerte, y sobre todo si éstos corresponden á enfermedades infecciosas, contagiosas, con el número de invadidos por estas afecciones.

El dato más fehaciente y seguro para saber el número de fallecidos es tener conocimiento de las defunciones inscritas en el Registro civil, y como cada uno de éstos corresponde á un Juzgado municipal, y á cada uno de éstos un inspector de Sanidad, nada habría más exacto y verdadero sino que el Registro civil participase á su inspector de Sanidad aquellos datos cuyo conocimiento interesa á éste.

Recurrir á otros centros oficiales ó confiar en que el profesor que certifica la defunción participe el dato al inspector, es por demás inseguro, y no merecería confianza, pues ocurre ahora que el parte de las invasiones por enfermedades infecto-contagiosas que son muchos los casos en que el profesor deja de comunicarlo, bien por desidia ó por olvido.

Pues bien; el llevar á la práctica el medio propuesto, es muy sencillo, pues los impresos en que cada Registro civil participará á su inspector municipal el parte de defunción con el nombre del médico que la certifica, podrían ser facilitados por los Ayuntamientos ó otros centros, á semejanza del que utiliza ese mismo Registro civil, para los trabajos del Instituto Geográfico y Estadístico, y sin embargo, á pesar de la sencillez con que podría organizarse este servicio, tan necesario al bien público y tan sencillo de llevar á la práctica, no ha sido aún implantado ni ordenado por los centros oficiales de Sanidad. Únicamente en Jerez, que sabemos, está funcionando, gracias á la iniciativa del señor alcalde, el excelentísimo Sr. D. Julio González Hontoria, secundado por el inspector municipal del distrito de Santiago de aquella ciudad.

Y no se diga que con los médicos del Registro civil, cargos de nueva creación, puede obtenerse dicha información, porque esos funcionarios no han sido establecidos en todas las poblaciones, y además no persiguen con su intervención la apreciación del estado sanitario general y cual sea su modalidad y desarrollo.

Trasladamos á la Inspección general de Sanidad interior las precedentes indicaciones, que creemos dignas de ser atendidas por los beneficios que á la salud pública reportarían.

TOROS Y TOREROS

Corridos en Valladolid.

En vista del éxito que alcanzó Pedro Carranza (Algabeño), al matar un toro en la Plaza de Valladolid durante la pasada feria, la Empresa de aquella ha organizado una corrida para el domingo 10 de octubre, matando dicho diestro los seis toros, que pertenecerán á la ganadería del duque de Tovar.

El domingo siguiente, día 17, se verificará otra función taurina, corriéndose seis de don Tertuliano Fernández, por las cuadrillas de Pacomio Peribáñez, Celita y Luis Freg.

Machaquito II

Enrique Rodríguez (Machaquito II), de Córdoba, que fué gravemente herido el día 9 de septiembre por un toro de Manzano, se encuentra bastante mejorado.

Este valiente muchacho reanudar pronto sus tareas en la plaza de Vista Alegre, donde tan buen cartel dejó.

Por esta cogida perdió siete corridas.

P. ALVAREZ

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

PRINCESA.—9,45. El intérprete de Hamlet (estreno). APOLO.—8, La Venus de piedra (sencillo).—7,15, Molinos de viento (reestreno, sencillo).—10,15, El chico de las Puercas ó no hay mal como el de la envidia.—11,45, Las Sirenas. ZARZUELA.—6,30, Los pecadores.—10,30, La Samaritana. COMICO.—Compañía Prado-Chicote.—10,15, ¡Des! Reueto, El chico de la portera é Isidra (los cuarenta y nueve provincias) (doble). ESCLAVA.—6,30, La invitación al vals (tres actos, doble, estreno).—10,30, Sybill (tres actos, doble). PRICE.—9,45, Función monstruo.—El secreto de la Biblioteca y el puente de los crimenes. NOVEDADES.—Día de moda.—8, La suerte perra.—7,15, Las musas latinas.—8,15, El coronel Castañón.—10,15, Molinos de viento.—11,45, Los matifines. MARIN.—8, La diadema de la Princesa.—10, Sherlock Holmes (reestreno). COLISEO IMPERIAL.—5,30, Las mantecadas.—6,30, Rosa de otoño (especial).—9,30, Las esmeraldas.—10,30, La garra y Mentir á tiempo (especial). VODEVIL (antes Salón Regio).—6,30, El día y la noche.—10,30, Los cañones de Bandilla. INFANTA ISABEL.—6, La chocóleritis (doble).—10, El cardenal (especial). GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Sección continuada de 6,30 á 8.—Butaca, 0,05; Palcos, 4 pías. El cinematógrafo más cómodo, el más espacioso, el más elegante, el mejor.—Estreno: Idiilo al fresco (cómica), Novela de una modistilla (sensacional).—Último día de Los caballeros de las tinieblas y de Casa adosa. El sábado, Polar, el detective (policíaca, tres partes), marca Cines y otras interesantísimas. SALON DORE.—4,30 á 12,30, los grandes estrenos: 11 y 12 episodios de las peripecias de Paulina. El testimonio del muerto (dramático dramático).—Extras: El crimen de la quinta de las eslinges (último día), La pizarra primaveril (Mabel). TRIANON-PALACE.—Estrenos: 11.º y 12.º series de Las peripecias de Paulina y Dios lo quiere.—Exitos: La mujer de César y El sobrino del ministro. Butaca, 4.º. SALON ROYALTY.—(Génova, 6).—Siempre estrenos: La pasada de juego (cinco partes).—Exitos: El crimen de la quinta de las eslinges (última vez), La pizarra primaveril (Keystone), Asesinado por teléfono, Caledonio y la guantora y Yo soy fiel á mi mujer. FRANCIS Y ALFONSO.—Empresa Royalty.—Grandes reformas. Los mejores estrenos. Precios inverosímiles. Próxima apertura.

Imp de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Inauguración de la Temporada en los Grandes Almacenes de la Puerta del Sol

Enormes partidas de géneros extranjeros, comprados en condiciones especiales de baratura, nos permiten vender hoy más barato que nunca, Sedería y Lanería. Pañería. Ropa blanca. Equipos completos para novia. Lencería y Géneros blancos. Géneros de punto. Mercadería y Novedades. Géneros para luto. Artículos de viaje. Perfumería. Sombreros, Alusas y Batas. Alfombras y Tapices. Géneros para tapizar, etc., etc.

- Por 17,50 Cortes vestidos de pana inglesa, gran moda. Por 14,50 Cortes vestidos, con rayas. Por 21,50 Cortes vestidos de terciopelo. Por 27,00 Faldas de seda para abrigos. Por 23,00 Cortes vestidos de ricos crepones de la China. Por 8,50 Cortes vestidos de meshina a manera de seda. Por 7,20 Cortes vestidos, lanas inglesas. Por 12,00 Cortes vestidos, esambrés ingleses. Por 14,70 Cortes vestidos Gabardinas, novedad. Por 11,50 Cortes vestidos jergas inglesas. Por 16,65 Cortes abrigos de terciopelo de lana. Por 3,50 Falda de lana a la confecta, hechos, gran moda. Por 8,00 Faldas de seda, bonitos molinos. Por 2,40 Faldas de meshina, plisadas. Por 1,25 Velos de Chantilly, para la cabeza. Por 1,75 Velos gasa ó crepón para lutos. Por 3,50 Mantos de vueta para lutos. Por 0,90 Mantillas blancas. Por 0,95 Gasa escharpes. Por 0,41 Velos tul, novedad, para sombreros. Por 1,10 Guantes imitación piel Suecia. Por 5,50 Velos tul de seda para desposada. Por 1,35 Tules para cortinas. Por 1,250 Pielos elegantes, punta y Maralín. Por 1,10 Piezas de encajes valencianos. Por 0,91 Piezas de encajes de seda. Por 1,70 Camisas bordadas para señora. Por 1,95 Cubrecuerpos con bordados. Por 1,05 Pantalones con bordados. Por 2,95 Camisones magníficos. Por 1,95 Enaguas con bordados. Por 4,45 Juegos de cama completos, muy prácticos. Por 12,50 Mantel lrisas crepe, con calados, para comida. Por 3,75 Mantelerías a amasadoras. Por 2,75 Media docena de medias para señora. Por 1,50 Juegos de elegantes cortinas para alcobas, salas, gabinetes ó tocador. Por 2,70 Metro terciopelo de seda, todos colores. Moqueta para centros, por 15,75, y un gran saldo de Smirna verlonos de miraguano, por 8,50, y de raso superior para camita, por 6,50, y para de lana gruesa grandes y prácticas, 4,25, y de lana blanca fina, 3,95, y muchos artículos más, todo baratísimo.

Alfombras para pies de cama con su fleco, por 1,50, y de rico terciopelo, por 2,95. Terciopelos clase extra, rusos, para alfombrados, hechos á 2,65 metro. Por 1,30, Pieleros, y por 0,85, Muletinos para alfombrar. Linoleum, ancho 184 centímetros, á 4,75. Cortinas El juego con sus bandos, bordadas con aplicaciones de piel y festoneadas, por 14,50 juego. Edredones superior para camita, por 6,50, y para de lana gruesa grandes y prácticas, 4,25, y de lana blanca fina, 3,95, y muchos artículos más, todo baratísimo. Mantas de lana gruesa grandes y prácticas, 4,25, y de lana blanca fina, 3,95, y muchos artículos más, todo baratísimo. Nota.—Rojanos se fijan bien en los precios de los escaparates del Portal de estos Almacenes.

JOVENES SIN CARRERA VUESTRO PORVENIR ASEGURADO. Preparación para obtener en seis meses el título de Tenedor de libros sin salir de su casa y estudio (en el comercio). Clases para los de Madrid de día y noche. Se admiten interesados y se colocan alumnos con buenas sueldos en escritorios comerciales. Didáctico detallado al Director de la ESCUELA PRÁCTICA DE COMERCIO, MONTERA, NÚM. 43, MADRID. Queda abierta la matrícula, para los alumnos de Madrid, durante este mes, empezando el curso en 1.º de octubre. Muchos destinos en Bancos y Sociedades de crédito después de la guerra.—Horas de matrícula de 11 á 1. ACADEMIA ORAD AYUDANTES DE OBRAS PUBLICAS. Director: José Orad de la Torre, ayudante de O. P. e Ingeniero de Caminos. Montera, 46 y 48, p'ncipal. ACADEMIA BONET CARRERAS MILITARES. Horstena, 9, Madrid. Ingreso 297 alumnos obteniendo 6 veces el n.º 2 y en los últimos exámenes, el 1.º en Artillería, y en Ingenieros. Enseñanza en seceses, pocos alumnos. Estudio en Academia.

ESCLELA DE ESTUDIOS PRACTICOS OLIVAR, 1 Y MAGDALENA, 15, PRINCIPAL. Carrera de Comercio oficial y libre. Edificios para profesores extranjeros. ACADEMIA DE MAZAS. Preparación para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura. CALLE DE YALVERDE, NUMERO 22, MADRID. Preparación completa para ingresar en la Escuela.—Internado para 30 alumnos.—Pidánsese reglamentos y programas al Dr. D. Alejandro de Mazas y Mardomago.

